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РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ДЕЛОВОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

Спрос на iPhone 15 после официаль-
ного старта продаж в Казахстане ока-
зался ниже по сравнению со спросом 
на 14-ю серию. Более того – ни одна 
из новинок не входит даже в топ-10 
популярных моделей у отечествен-
ных ретейлеров. 

Анастасия МАРКОВА 

В самой крупной казахстанской сети магазинов 

бытовой техники и электроники (БТиЭ) Sulpak 

продажи новой серии айфона снизились на 17% 

по отношению к прошлогодним показателям его 

предшественника – 14-й серии iPhone. Количество 

предзаказов упало более чем в 1,5 раза.

В «Мечте» спад продаж в октябре-ноябре 2023-го 

по сравнению с аналогичным периодом 2022 года 

составил 15%. Количество предзаказов на новоиспе-

ченное «яблоко» и вовсе сократилось в десять раз. 

Падение спроса на новинки от Apple по сравне-

нию с прошлым годом журналисту «Курсива» под-

твердили и в компании Technodom, но конкретные 

показатели не озвучили.

Серый – хит сезона 
«Основной драйвер падения – поздний лонч 

(launch product – запуск продукта – «Курсив») 

iPhone 15 в Казахстане относительно мирового 

запуска. Из-за чего в период предзаказа было мно-

го предложений серого товара в Kaspi-магазине, 

где можно было приобрести смартфон, не дожи-

даясь официального старта продаж», – объясняет 

генеральный директор ТОО «Arena S» (Sulpak) 

Дмитрий Провкин.
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Старый iPhone мзды не портит
Новинки от Apple уступают в продажах прошлогодней версии смартфона

Новые учебные корпуса, общежития 
и административные здания к 2026 
году появятся на территории КазНУ. 
Суммарная площадь новых объек-
тов – не менее полумиллиона «ква-
дратов». Как преобразится привыч-
ный облик одного из главных вузов 
страны – в материале «Курсива».

Наталья КАЧАЛОВА

«Городок КазНУ известен как один из самых зеле-

ных уголков города. Зеленые насаждения насчиты-

вают 18 тыс. деревьев и охватывают площадь в 37 

тыс. кв. м», – пишет главный вуз страны на своем 

сайте. Но через три года все должно измениться. 

Проект реконструкции университета предусматри-

вает плотную застройку его территории – у КазНУ 

появится не менее 500 тыс. кв. м новых площа-

дей. Для сравнения, это как алматинские Mega и 

MegaPark, а также столичный «Хан-Шатыр» и Mega 

Silk Way вместе взятые.

Кратный рост
В 2024 году КазНУ отметит свое 90-летие.

В юбилейный год вуз планирует начать грандиоз-

ные преобразования – второй этап строительства 

студгородка. 

Первый этап стартовал более полувека назад 

– камень в строительство современного студенче-

ского городка вуза заложили в апреле 1970-го. На 

100 га на южной окраине Алматы предусмотрели 

четыре функциональные части – учебную, спор-

тивную, жилую и хозяйственную, разделенные 

парковыми пространствами. Проект был для того 

времени прорывным, но достаточного финанси-

рования и рабочих рук на стройку не выделяли – 

общежития и учебные корпуса возводили силами 

студенческих отрядов.  В результате строительство 

затянулось на десятилетия – последние здания 

факультетов естественных наук, библиотеку и дом 

молодых ученых (семейное общежитие) построили 

только в 2010-х.
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Ввести KPI для ЕНПФ, чтобы 
он больше инвестировал 
в корпоративные бумаги 
казахстанских эмитентов. 
Такое предложение прозвучало 
от главы Halyk Bank Умут 
Шаяхметовой во время 
Международного биржевого 
форума в Алматы. Насколько 
это выполнимо в текущих 
условиях, разбирался «Курсив».

Айгуль ИБРАЕВА

По словам Умут Шаяхметовой, ЕНПФ является 

главным инвестором на фондовом рынке, но прак-

тически не инвестирует в корпоративные ценные 

бумаги – это сильно ограничивает ликвидность и 

возможности по развитию корпоративного рынка 

ценных бумаг. «Мое предложение – поставить 

какой-то KPI для ЕНПФ, чтобы он покупал не 

преимущественно бумаги квазигосударственного 

сектора по ставкам ниже рыночных, но и приоб-

ретал больше корпоративных бумаг. Понятно, что 

это должны быть очень хорошие и качественные, 

прозрачные эмитенты... Условия размещения лик-

видности в корпоративные бумаги должны быть 

абсолютно рыночными, без каких-либо льгот. Это 

был бы хотя бы первый шаг в сторону развития, 

увеличения ликвидности корпоративного рынка 

ценных бумаг», – считает председатель правления 

Halyk Bank.

KPI для ЕНПФ она предлагает установить в 

размере 5% от объема годового размещения 

бумаг. 

Сколько денег ЕНПФ у местных 
эмитентов?

Корпоративные облигации должны присутство-

вать в портфеле пенсионных активов, согласен 

заместитель председателя правления Halyk Finance 

Адиль Табылдиев. 

«Управляющие пенсионными активами прежде 

всего должны действовать в интересах бенефи-

циаров – вкладчиков. Корпоративные облигации, 

как класс активов, предоставляют возможность 

для увеличения доходности портфеля, а также 

возможность для диверсификации портфеля, 

то есть для снижения его рисков. Управляющие 

просто не должны игнорировать такой пласт 

инвестиционных возможностей для своих бене-

фициаров. Какую долю должны занимать корпо-

ративные облигации в портфеле, определяется 

стратегией, которой следуют управляющие, но 

такие инструменты однозначно должны при-

сутствовать в портфеле пенсионных активов», 

– добавляет он.
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Корпбонды 
на пенсии
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В МФЦА 
Сакса нет
Goldman Sachs 
вышел из состава 
акционеров 
Астанинской биржи

Месяц год 
кормит
Ослабевший спрос 
на региональную 
недвижимость 
ожил

Инвестиционный банк Goldman 
Sachs, который зашел в капитал 
Astana International Exchange в 2018 
году, в марте 2023 года продал свою 
долю. Бумаги купил другой акционер 
AIX – АО «Администрация Междуна-
родного финансового центра «Аста-
на» (МФЦА).

Татьяна ТРУБАЧЕВА

В июле 2018 года в Казахстане открыли Меж-

дународный финансовый центр «Астана», указ о 

создании которого президент (тогда Нурсултан 
Назарбаев) подписал еще в 2015 году. В день 

открытия МФЦА сразу же запустили биржу фин-

центра – Astana International Exchange (AIX).

Список иностранных акционеров AIX изна-

чально выглядел респектабельно: NASDAQ, Шан-

хайская фондовая биржа и Фонд Шелкового пути 

(точнее, его дочерний фонд). Через пару месяцев 

AIX усилился еще одним акционером – инвести-

ционным банком Goldman Sachs.

«1 октября 2018 года Goldman Sachs и AIX со-

вместно завершили структурирование сделки, в 

рамках которой Goldman Sachs International (вме-

сте со аффилированными лицами) подписался 

на выкуп примерно 108 480 вновь выпущенных 

обыкновенных акций», – сообщали тогда СМИ.

Одновременно Goldman Sachs приобрел у АО 

«Администрация МФЦА» пут-опцион сроком на 

пять лет. Опцион давал право Goldman Sachs про-

дать свои акции по цене покупки. Это защищало 

нового акционера от падения стоимости акций 

ниже покупной цены. Цена за акцию, судя по 

отчетам МФЦА, составила $16,36 (около $1,8 млн 

за весь пакет).

Кайрат Келимбетов, который в то время управ-

лял финцентром, сказал, что «вхождение Goldman 

Sachs в капитал AIX – большая честь для МФЦА». 

Активность покупателей в регионах 
РК на фоне отсутствия льготных 
ипотечных программ стремитель-
но сокращается. Единственное, что 
может спасти спрос, – удачный сбор 
урожая, говорят опрошенные «Курси-
вом» участники рынка.

Наталья КАЧАЛОВА

После рекордного спроса на недвижимость в 

2021-м и начале 2022 года, спровоцированного 

возможностью снятия пенсионных накоплений, в 

2023-м активность покупателей на рынке жилья 

существенно сократилась. 

Особенно заметен этот тренд в регионах – здесь 
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Средние цены на рынке жилья в регионах РК
Август, 2023

Актау Актобе Атырау Жезказган Кокшетау Караганда Конаев Костанай Кызылорда Уральск Усть-Каменогорск Павлодар Петропавловск Семей Талдыкорган Тараз Туркестан
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Новостройки Вторичное жилье Изменение цены с начала года

Источник: БНС АСПР РК
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По данным Отбасы банка, 
количество выданных займов 
в этих областях действительно 
ощутимо снизилось по сравне-
нию с показателями прошлого 
года: в ЗКО – на 16%, в СКО – на 
21%, а в Жамбылской области и 
вовсе на 39%.

Ипотечные ломки
В агентствах недвижимости и 

отделах продаж застройщиков 
Костанайской и Карагандин-
ской областей, где объем сделок 
сократился не так значительно 
(–22 и –31% к прошлому году 
соответственно), тоже сетуют 
на отсутствие клиентов. А среди 
причин называют недостаточ-
ность накоплений у населения и 
практически полное отсутствие 
в стране доступных ипотечных 
программ. 

«Рынок, конечно, очень изме-
нился. Продажи упали в 4–5 раз. 
Цены застройщики не сильно 
опускают, больше давят на ак-

й

Месяц год кормит
Ослабевший спрос на региональную недвижимость ожил

«Сделки уже проходят не так 
активно, как буквально полгода 
назад. В целом в текущем году 
ситуация по продаже и покупке 
недвижимости, конечно, ухуд-
шилась. Это связано с сокраще-
нием лимита по ипотечной про-
грамме «7-20-25». Практически 
каждый второй клиент первым 
делом спрашивает, возможно 
ли оформиться по данной про-
грамме», – добавляет Валентина 
Губарева, руководитель отдела 
продаж Sunrise home – компании, 
занимающейся строительством 
и продажей недвижимости в 
Караганде. 

Люди сейчас ищут альтерна-
тивные варианты кредитования. 
«Население уже стало привы-
кать к отсутствию выгодных 
ипотечных программ и все чаще 
пользуется альтернативными 
вариантами – коммерческой 
ипотекой или партнерскими 
программами банков и застрой-
щиков, – делится Валентина 
Губарева и добавляет: – Также 
все большим спросом пользуется 

й

Застройщики 
корректируют планы

Снижение спроса вынуждает 
девелоперов в регионах коррек-
тировать свои планы.

«Застройщики стали строить 
меньше. В разговорах говорят: 
этот ЖК достроим, дай бог прода-
дим – и все, пока строить ничего 
не будем», – делится наблюдения-
ми о костанайском рынке Айгуль 
Сеитова.

«Застройщики пока строят, но 
тоже испытывают затруднения 
в продажах. Некоторые застрой-
щики скидывают по цене, чтобы 
быстрее продать», – рассказы-
вает о рынке Уральска Радмира 
Кушалиева. 

«Земельные участки под за-
стройку тоже не так активно 
сейчас продаются, как в пре-
дыдущем году. Раньше уходили 
прямо влет, хороший участок не 
стоял. Сейчас участки, которые 
продавались за неделю-две, стоят 
месяцами», – добавляет другой 
уральский риелтор. 

«Новых проектов не так много. 
Думаю, это связано с тем, что 
существующие в нашем городе 
сети исчерпали свои ресурсы 
для снабжения города теплом, 
светом и прочими коммуника-
циями», – считает Валентина 
Губарева из Караганды.

Кроме проблем с продажами 
и городскими коммуникациями 
на планы девелоперов в регио-
нах повлияла прокатившаяся по 
стране в 2022–2023 годах серия 
проверок строительных компа-
ний на наличие разрешительных 
документов. 

Так, в Караганде решением 
суда приостановлено строи-
тельство десяти ЖК, возводить 
которые начали без необходимых 

й В К

вать и вводить в эксплуатацию», 
– объясняет один из риелторов.

Цены 
приспосабливаются

«В сложившейся ситуации 
(сниженного спроса. – «Кур-
сив») радует одно: цены на не-
движимость становятся более 
адекватными», – считает риелтор 
Гульжауар Бадеева.

Вторичка стала дешевле в пяти 
из 17 областных центров РК, 
еще в двух цены не изменились, 
в остальных рост цен составил 
от 1,2 до 6,9%. Цены на новое 
жилье не поменялись или снизи-
лись в трех областных центрах, 
в 13 городах новостройки по-
дорожали на 1,4–5,5%, и лишь 
в Караганде рост цен превысил 
10% (+10,6% с начала года). 
Средние цены на новое жилье в 
областных центрах, по данным 
БНС РК, варьируются в диапазо-
не от 267 тыс. до 393 тыс. тенге 
за «квадрат». Самое бюджет-
ное жилье – в Актобе (267 тыс. 
тенге за 1 кв. м), Уральске (278 

) К (282 )

дерах новые административные 
центры: Конаев (468 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Талдыкорган (416 
тыс.) и Семей (404 тыс.). А самую 
бюджетную вторичку можно ку-
пить в Кокшетау (293 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Таразе (294 тыс.) и 
Туркестане (297 тыс.).

Будет хлеб – 
будут и продажи

В ближайшей перспективе 
представители регионального 
рынка жилья уповают лишь на 
деньги, вырученные казахстан-
цами от сбора урожая.

«Ситуация с уборкой в нашем 
зерносеющем Костанайском 
регионе очень сильно влияет на 
покупательский спрос. Как гово-
рится, нет хлеба – нет и песни», 
– говорит Айгуль Сеитова.

«Бизнесмены, занятые в сель-
скохозяйственном секторе, вкла-
дываются в жилье после сбора 
осеннего урожая», «Каждый 
сезон происходит одно и то же: 
люди заработали деньги и вкла-
дывают их в недвижимость», – 

й
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БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Так держать
Какие механизмы помогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

Страшно хочется летать
Что, кроме проблем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию

> стр. 1

Пресс-с лу жба Qazaq Air по-
обещала ответить редакции на 

  anatsA riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос в ФНБ 
«Самрук-Казына», которая вла-
деет 100% акций Qazaq Air и 51% 
Air Astana, с просьбой пролить 
свет на ситуацию. К выходу но-
мера в печать ответа из ФНБ не 
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акций 
Air Astana (49%)  – британской 
компании BAE Systems, которая 
занимается разработкой оборо-
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять журналиста с главой КГА. 
Представитель пресс-службы 
МИИР (куда входит КГА) посо-
ветовала задать вопросы напря-
мую авиакомпаниям. Редакция 

направила официальный запрос 
в госстурктуру, которая кури-
рует авиацию. Пока «Курсив» 
никаких комментариев от КГА 
не получил.

Перестраховщики 
решили перебдеть

В протоколах закупок группы 
Air Astana за 2021 год указано, 
что перевозчик решил закупить 
услуги добровольного страхова -
ния имущества у Jusan Garant. 
В компании пояснили, что эта 
страховка не имеет отношения 
к сложившейся ситуации, что 
дело в страховании авиацион-
ных рисков.

Обязательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-
ственные авиакомпании страху-
ют свой парк у казахстанских 
страховщиков: «Последние, в 
свою очередь, перестраховыва-
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-
листы российского «Коммерсан-
та», средний лимит покрытия по 
европейским требованиям — до 
$600 млн за судно.

В договорах перестрахова-
ния, как правило, используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 
действуют такие санкции. При-
остановление полетов в первую 
очередь связано с отсутствием 
перестраховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это выражается в том, что ли-
зингодатели могут потребовать 
вернуть взятые в лизинг самоле-
ты, если авиаперевозчик продол -
жит летать в Россию», – поясняют 
эксперты.

В своих документах Air Astana 
указывает: «На начало 2020 
года наш авиапарк состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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НДС В МИРЕ И В КАЗАХСТАНЕ

СУММА НДС И ЕЕ ДОЛЯ ОТ ВСЕХ НАЛОГОВ
И ДОХОДОВ ГОСБЮДЖЕТА

ЕС-27

Страны – члены ЕАЭС и страны ЦА

Эстония 20%

Дания 25%

Швеция 25%

Армения 20%

Беларусь
до

20%

Туркменистан 15%

Таджикистан 15%

Кыргызстан 12%

Россия 20%

Финляндия 24%

2018

2019

2020

2021

2022

26% 19%

29% 21%

30% 17%

26% 18%

28% 21%

2 034
млрд тенге

2 693
млрд тенге

2 533
млрд тенге

2 808
млрд тенге

4 226
млрд тенге

НДС %, налоги %, доходы

Источник: Минфин РК 

Кабмин намерен повы-
сить ставку НДС с 12
до 16%, чтобы сократить 
трансферты в бюджет 
из Нацфонда. Бизнес 
против этого, поскольку 
считает, что более высо-
кая ставка приведет
к росту инфляции 
и снижению деловой 
активности.

Аскар МАШАЕВ 

В первой декаде сентября 
Министерство национальной 
экономики РК опубликовало 
консультативный документ ре-
гуляторной политики к проекту 
Налогового кодекса. Из логики 
документа следует, что кабмин 
планирует увеличить ставку 

НДС, а также снизить порог обо-
рота, по достижении которого 
бизнес платит этот налог. Но в 
нем не указаны новые значения 
ставки НДС и порога по ней. Дис-
куссия, начавшаяся между вла-
стью и бизнесом после появле-
ния документа, сосредоточилась 
вокруг значения будущей ставки 
НДС. Выяснилось, что министер-
ство планирует повысить ставку 
с нынешних 12 до 16% к началу 
2025 года. На этом фоне ничего 
не было сказано о планируемых 
значениях нового порога для 
постановки на учет по НДС.

Аргументы властей, доказыва-
ющие рациональность повыше-
ния ставки НДС, строятся на двух 
предпосылках. Первая – «ставка 
НДС в Казахстане является одной 
из самых низких в мире, тогда как 
в России, Беларуси, Армении –

20%, в странах ОЭСР – доходит 
до 27%». Вторая – «собираемость 
налога находится на низком 
уровне». 

Власти планируют повысить 
ставку, чтобы увеличить доход-
ную часть бюджета. По оценке 
вице-министра нацэкономики 
РК Азамата Амрина, если до-
вести ставку НДС до 16%, это 
принесет казне дополнительные 
2,0–2,4 трлн тенге. По мнению 
Амрина, этот объем заместит це-
левые трансферты из Нацфонда, 
которые в последние годы уста-
новились на уровне 2 трлн тенге.

На возражение бизнеса, что 
с ростом ставки НДС вырастет 
и налоговая нагрузка, Амрин 
напомнил, что речь идет о кос-
венном налоге, который не 
включается в коэффициент 
налоговой нагрузки. «Мы не 

трогаем бизнес вообще, это 
только конечный потребитель», 
– заявил он. Более того, он 
считает, что реформа поможет 
отечественному бизнесу, для 
чего привел в качестве примера 
российский импорт. 

Российский производитель по-
лучает возврат НДС на величину 
экспорта. Поскольку там ставка 
НДС достигает 20%, то разница 
доходит до 8 п. п., и эти деньги, 
по мнению Амрина, могут пойти, 
например, на маркетинговые 
мероприятия – покупку лучших 
полок в ретейле. «Реклама, смо-
трите, демпинг в конце концов, 
то есть снижение цены. Соответ-
ственно, наш товар становится 
конкурентным», – заявил Амрин. 
Следуя его логике, при повыше-
нии ставки НДС в Казахстане до 
16% разница между значениями 

ставки сокращается с 8 до 4 п. п., 
соответственно, уменьшаются 
ресурсы у российского импор-
тера, позволяющие ему воздей-
ствовать на рынок РК. 

Казахстанский бизнес, однако, 
видит больше минусов от повы-
шения ставки НДС. Председатель 
президиума НПП «Атамекен» 
Раимбек Баталов, сославшись 
на расчеты организации, заявил, 
что «повышение ставки НДС 
приведет не только к инфляции, 
но и к снижению темпов роста 
ВВП в реальном выражении на 
1% в год». 

Ерканат Маканов, зампред 
Союза машиностроителей Ка-
захстана, объяснил негативные 
эффекты на примере своей от-
расли. НДС – косвенный налог, 
который бизнес не платит на-
прямую, но поскольку машино-

За четыре пункта
Планы повышения ставки НДС разделили бизнес и власть

строители зависят от импортных 
комплектующих, то увеличение 
ставки приведет к изъятию обо-
ротных средств из бизнеса. «К 
сожалению, машиностроение 
на сегодняшний день «теряет» 
порядка 50–60% на материалы, 
комплектующие. Мы их импор-
тируем. И мы платим сразу НДС», 
– заявил он. 

Аргумент против высказали и 
энергетики. По мнению директо-
ра департамента анализа рынка 
и законодательных инициатив 
KEGOC Дархана Ахметова, сле-
дом за повышением ставки НДС 
вырастут расходы компании и 
тарифы для конечных потреби-
телей. «Себестоимость электро-
энергии, как вы знаете, заложена 
в стоимость многих товаров и 
услуг», – сказал Дархан Ахметов. 

НДС в РК был введен в 1992 
году с первоначальной ставкой 
28%. С тех пор ставка только 
снижалась, последний раз в 
январе 2009-го – до 12%. В 2015 
году первый президент РК Нур-
султан Назарбаев предложил 
заменить НДС налогом с продаж, 
но его инициатива не была реа-
лизована. 

Уплотнение мозгов
Как изменится территория КазНУ в ближайшие три года
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Корпбонды 
на пенсии
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Табылдиев привел актуальные 
данные ЕНПФ, согласно которым 
доля облигаций квазигосудар-
ственных организаций РК в порт-
феле фонда в управлении Нац-
банка составляет 10%, облигаций 
казахстанских банков второго 
уровня – 5%, облигаций других 
корпоративных эмитентов – 
0,08%, акций и депозитарных 
расписок казахстанских эмитен-
тов – 2%. То есть в квазигосудар-
ственный и негосударственный 
сектор инвестировано порядка 
17% активов ЕНПФ в управле-
нии Национального банка. Для 
сравнения: доля государствен-
ных ценных бумаг составляет 
47,2%, в индексное управление, 
включающее ГЦБ развитых и 
развивающихся стран, а также 
активы, переданные во внешнее 
управление, вложено 24,7%.

Совокупные активы ЕНПФ в ок-
тябре текущего года превысили 
17 трлн тенге. Соответственно, 
доля облигаций других корпора-
тивных эмитентов в 0,08% – это 
всего лишь 14 млрд тенге, что 
очень мало, но с другой сторо-
ны – инвестиции в облигации 
квазигосударственного сектора 
составили 1,7 трлн тенге, а в об-
лигации казахстанских банков 
второго уровня – 864 млрд тенге, 
что выглядит внушительной сум-
мой, считает эксперт.

Стоит отметить, что бумаги ка-
захстанских эмитентов – один их 
самых эффективных инструмен-
тов ЕНПФ на сегодня. По данным 
фонда, средневзвешенная доход-
ность к погашению по облигаци-
ям квазигосударственных орга-
низаций РК, номинированным в 
тенге, составила 11,3% годовых, 
в долларах США – 5,5% годовых. 
Средневзвешенная доходность к 
погашению по облигациям БВУ 
РК составила 10,4% годовых. А 
текущая стоимость ценных бу-
маг казахстанских эмитентов на 
13,3% больше, чем их стоимость 
при покупке. 

Другой вопрос в том, что На-
циональный банк, как основной 
управляющий активами ЕНПФ, 
в последние годы практически 
устранился с внутреннего рын-
ка корпоративных облигаций, 
негодует зампред Halyk Finance. 
Так, за девять месяцев 2023 года 
в портфель ЕНПФ в управлении 
Национального банка из корпо-
ративных облигаций были при-
обретены лишь облигации Банка 
RBK на 11 млрд тенге, в течение 
2022 года – облигации Банка RBK 
и БЦК на 29 млрд тенге и в тече-
ние 2021 года – облигации того 
же Банка RBK и Евразийского 
банка на общую сумму порядка 
80 млрд тенге. 

Для сравнения: в портфель 
ЕНПФ в управлении НБ РК в 2020 
году были приобретены корпо-
ративные облигации на общую 

сумму порядка 748 млрд тенге 
по номиналу. В том числе бумаги 
НУХ «Байтерек» – на 150 млрд 
тенге, ФНБ «Самрук-Қазына» – на 
129 млрд тенге, «Казахстанского 
фонда устойчивости» – на 200 
млрд тенге, Банка Развития Ка-
захстана – на 123 млрд тенге и 
облигации «Аграрной кредитной 
корпорации» – на 36 млрд тенге.

Если активы ЕНПФ и инвести-
руются в локальные тенговые 
корпоративные облигации, то это 
в основном выпуски, представ-
ленные национальными управ-
ляющими холдингами, институ-
тами развития и банками, тогда 
как эмитенты производственного 
сектора и сектора услуг слабо 
представлены в портфеле ЕНПФ, 
указывает Адиль Табылдиев. 

«Реальный сектор экономики 
имеет большую емкость для 
инвестирования. Пусть даже это 
«дочки» и «внучки» националь-
ных управляющих холдингов. И в 
частном секторе есть интересные 
эмитенты. Да, не все из них удов-
летворяют жестким требованиям 
для приобретения их облигаций в 
состав портфеля ЕНПФ. Но и до-
стойные кандидаты, у которых и 
качество корпоративного управ-
ления на высоком уровне, и воз-
можности присвоения кредитных 
рейтингов приемлемого уровня, 
присутствуют», – считает он.

У большинства частных управ-
ляющих пенсионными активами 
доля корпоративных облигаций в 
портфелях выше, чем у ЕНПФ. К 
примеру, в портфеле пенсионных 
активов в управлении BCC Invest 
доля казахстанских корпоратив-
ных облигаций (включая обли-
гации эмитентов квазигоссек-
тора) около 30%, в портфелях в 
управлении Halyk Finance и Halyk 
Global Markets – превышает 20%.

Что предлагает биржа?
«Во всем мире пенсионные 

фонды имеют достаточно жесткие 
инвестиционные декларации 
относительно надежности бумаг, 
которые они могут включать 
в свои портфели. Это в первую 
очередь связано с тем, что деньги 
пенсионеров не должны про-
пасть. Поэтому, чтобы пенсион-
ные фонды могли больше вкла-

дывать в корпоративные бумаги, 
должно появиться достаточное 
количество очень качественных 
корпоративных заемщиков, кото-
рые много занимают на открытом 
рынке», – отмечает Борис Кожу-
ховский, финансовый консуль-
тант ТОО «LK Finance». 

Текущий объем портфеля ЕНПФ 
составляет 17,2 трлн тенге с уче-
том поступающих ежегодных 
взносов от населения, а это по-
рядка 2,8 трлн тенге в год, фонд 
мог бы поглощать достаточное 
количество корпоративных вы-
пусков, если они будут соот-
ветствовать его риск-профилю, 
указывает Кожуховский. Другое 
дело, что на рынке нет доста-
точного количества качествен-
ных эмитентов для включения 
в портфель ЕНПФ. Заметим, что 
большая часть корпоративного 
долга казахстанских эмитентов 
в портфеле пенсионного фонда 
не имеет кредитного рейтинга 
международных агентств.

Сейчас на рынке коммерче-
ского долга на Казахстанской 
фондовой бирже торгуется 388 
выпусков облигаций от 97 эми-
тентов. В основном это ценные 
бумаги представителей квазигос-
сектора и банков второго уровня. 
Совокупный объем корпора-
тивных заимствований на KASE 
оценивается в 13,7 трлн тенге. С 
начала года объем корпоративно-
го долга в обращении сократился 
на 0,7 трлн тенге. Объем тор-
гов в сегменте корпоративного 
долга, наоборот, увеличился. За 
январь – октябрь 2023 года объ-
ем торгов на первичном рынке 
составил 1,33 трлн тенге и вырос 
относительно соответствующего 
периода 2022 года на 44,1%. На 
вторичке, напротив, наблюдается 
спад – объем торгов за десять ме-
сяцев текущего года составил 0,54 
трлн тенге, что на 33,8% меньше, 
чем в аналогичном периоде про-
шлого года.

Рекордный уровень базовой 
ставки регулятора (16,75%), уста-
новленный в текущем году, стал 
драйвером увеличения индика-
тора доходности корпоративных 
облигаций основной площадки 
биржи KASE_BMY. В октябре ин-
дикатор вырос до максимальных 

14,63%. Сегодня индекс корпо-
ративных облигаций находится 
на уровне 14,5%, с начала года 
показатель вырос на 1,83 п.п. 

Для оценки текущей ситуации 
на рынке корпоративного долга 
редакция проанализировала 
размещения облигаций казах-
станских эмитентов на KASE с 
начала текущего года. За непол-
ные 11 месяцев мы насчитали 117 
размещений от 26 эмитентов на 
1,04 трлн тенге. Средняя ставка 
размещения облигаций за рас-
сматриваемый период составила 
17,3% годовых, в том числе по 
облигациям в нацвалюте – 17,7%, 
по долларовым бумагам – 10,5%. 
Средний дисконт от номинала, 
рассчитанный по средневзвешен-
ной чистой цене по поданным за-
явкам, сложился на уровне 2,3%. 
Премия к безрисковой ставке 
(базовой ставке НБ РК) составила 
1,42 п.п.

Большая часть размещенного 
долга (464,1 млрд тенге, или 
44,4% от совокупного объема) 
представлена бумагами банков 
второго уровня. В том числе четы-
ре выпуска облигаций от Bererke 
Bank на 400 млрд тенге и несколь-
ко выпусков от Home Credit Bank 
и Bank RBK. Средняя доходность 
бондов БВУ была примерно на 
уровне базовой ставки регулятора 
(около 16,2% годовых).

43,7% всех размещений прихо-
дится на квазигоссектор. В основ-
ном это ценные бумаги «Казах-
станского фонда устойчивости». 
Это самый активный эмитент на 
рынке облигаций KASE: с начала 
года КФУ привлек на бирже 46 
размещений облигаций на 333,4 
млрд тенге. В том числе четыре 
выпуска с плавающей ставкой 
с привязкой к TONIA. Бумаги 
«дочек» нацхолдингов самые на-
дежные на рынке корпоративных 
облигаций, соответственно, до-
ходность таких облигаций самая 
низкая в сегменте. Средняя ставка 
квазигосударственных бондов 
составила 14,6% годовых. 

На биржу начали активно вы-
ходить микрофинансовые орга-
низации. На них приходится 6,7% 
всех корпоративных размещений 
облигаций в текущем году (70,3 
млрд тенге). В том числе три вы-

пуска облигаций на 30 млрд тенге 
от микрофинансовой организа-
ции KMF и несколько выпусков 
МФО «ОнлайнКазФинанс» на 28,6 
млрд тенге. 

В текущем году на рынке ком-
мерческого долга активизирова-
лись и частные компании, хоть 
и объемы у них относительно 
небольшие. «Частники» продали 
на бирже бондов на 54,2 млрд 
тенге (5,2% от совокупного объе-
ма корпоративных размещений). 
В числе эмитентов облигаций 
оказались девелоперы, аграрии, 
ретейлеры, добывающие и энер-
гетические компании. Облигации 
частных компаний оказались 
самыми прибыльными на рынке, 
средняя ставка по ним сложилась 
на уровне 21,7%. Здесь же прошли 
размещения с рекордной доход-
ностью от RG Brands Kazakhstan. 
Компания привлекла на KASE 
20,3 млрд тенге, разместив 10-лет-
ние облигации с доходностью к 
погашению 30% годовых.

Можно, если 
осторожно

Предложение Умут Шаяхме-
товой экспертное сообщество 
считает актуальным и необходи-
мым, однако подходить к нему 
рекомендует с осторожностью. 

«ЕНПФ может вкладывать в 
бумаги казахстанских корпо-
ративных эмитентов, это очень 
хорошая идея», – соглашается 
финансист Расул Рысмамбетов. 
Но важно, чтобы эти компании 
имели хороший рейтинг, демон-
стрировали 3-5-летнюю историю 
прибыли, а значительная часть 
капитала эмитентов должна быть 
обеспечена твердыми активами. 
И в случае дефолта таких компа-
ний, согласно договору покупки 
ценных бумаг, ЕНПФ должен быть 
кредитором первой линии». 

«Действительно, у ЕНПФ име-
ется колоссальная ликвидность, 
– говорит гендиректор консал-
тинговой фирмы DAMU Capital 
Management Мурат Кастаев. – Од-
нако если обязать ЕНПФ направ-
лять какую-то часть портфеля на 
покупку частных корпоративных 
облигаций, то может сложиться 
ситуация, когда ликвидности 
будет много, а качественных 

эмитентов недостаточно. В итоге 
фонд будет вынужден покупать 
в свой портфель корпоративный 
хлам, низкокачественные обли-
гации сомнительных эмитентов. 
Либо, что еще хуже, будут искус-
ственно создаваться компании и 
выпускаться облигации с целью 
вывода средств из ЕНПФ и без 
намерения их вернуть», – опаса-
ется эксперт.

Форсированно стимулировать 
казахстанский бизнес выпускать 
облигации и привлекать капитал 
из ЕНПФ не нужно, считает Кас-
таев. С учетом текущих высоких 
ставок доходность по облигациям 
должна быть на несколько про-
центов выше доходности депо-
зитов, а это как минимум 20%. В 
Казахстане не так много отраслей 
и эмитентов, которые могут себе 
позволить привлекать капитал 
по таким ставкам, а значит, либо 
на бирже будет мало эмитентов, 
либо эмитенты все же будут 
привлекать капитал по высоким 
ставкам, что может привести к 
дефолтам. Если же снизить ставку 
в административном порядке, то 
капитал для частных эмитентов 
будет субсидироваться в ущерб 
либо госбюджету, либо вкладчи-
кам пенсионного фонда. 

Регуляторам в лице Нацбанка 
и АРРФР нужно двигаться в этом 
направлении, но без поспешных 
действий, считает Кастаев. Сей-
час инфляция в Казахстане идет 
на спад, вслед за ней постепен-
но будет снижаться и базовая 
ставка. По прогнозам эксперта, 
уже к концу следующего года 
базовая ставка может опуститься 
до 10–12%, а в 2025 году стать 
ниже 10%. Вслед за снижением 
базовой ставки будут снижаться и 
ставки по кредитам и депозитам, 
и корпоративные облигации, 
которые предлагают доходность 
в 10–13%, станут уже более при-
влекательными для инвесторов. 
Эти ставки вполне приемлемы 
и посильны для самих эмитен-
тов. Примерно на этот период и 
может выпасть бум инвестиций 
в ценные бумаги казахстанских 
эмитентов. Поэтому инициативу 
Умут Шаяхметовой следует на-
чать реализовывать в 2024 году, с 
доработкой и запуском в полной 
мере в 2025 году, полагает он. 

«В условиях свободной, рыноч-
ной экономики и надлежащего 
контроля частный бизнес всегда 
будет превосходить в эффективно-
сти и доходности государственные 
активы, поэтому казахстанский 
пенсионный капитал должен 
финансировать именно казах-
станский частный капитал, сти-
мулируя рыночную конкуренцию, 
развитие частного бизнеса, инно-
ваций и технологий, вместо того 
чтобы быть дополнительным кар-
маном для финансирования дефи-
цита госбюджета и неэффектив-
ных и ненужных госкомпаний», 
– резюмирует Мурат Кастаев.

Распределение размещений корпоративных 
облигаций в 2023 году на KASE по группам 

эмитентов и объему, млрд тенге
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

Объем банковских кредитов в разрезе регионов* Казахстана
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Костанайская
обл.

Павлодарская
обл.

ЗКОАлматинская
и Жетысуская

обл.

Кызылор-
динская обл.

СКОАкмолинская
обл.

Жамбылская
обл.

Туркестанская
обл.

Кредиты физлицам**, млрд тенге Кредиты небанковским юрлицам, млрд тенге Доля региона в общем объеме банковских
кредитов на 01.09.2023, %

42,5% 13,7% 5,76% 5,67% 4,15% 3,46% 2,78% 2,74% 2,67% 2,56% 2,44% 2,41% 2,35% 1,99% 1,90% 1,76% 1,18%

01.09.2021 01.09.2022 01.09.2023

Итого по Казахстану

* По состоянию на 01.09.2022 и на 01.09.2023 объединены кредитные портфели Алматинской и Жетысуской областей, Восточно-Казахстанской и Абайской областей, Карагандинской и Улытауской областей.
** Включая кредиты индивидуальным предпринимателям.
Источник: Нацбанк РК, расчеты «Курсива»
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Общий рост* банковских кредитов, % Динамика* кредитов физлицам, % Динамика* кредитов юрлицам, %

* Изменение остатков фактической задолженности по кредитам в годовом выражении (1 сентября 2023 года к 1 сентября 2022 года).
Источник: Нацбанк РК, расчеты «Курсива»
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Задолженность жителей Казахстана перед банками в разрезе регионов* 

 1 (1) 

 2 (2) 

 3 (3) 
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 9 (9) 
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 11 (11) 

 12 (12) 

 13 (13) 
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Алматы

Астана

Шымкент

Карагандинская
и Улытауская обл.

Республика Казахстан

Атырауская обл.

Мангистауская обл.

Актюбинская обл.

Павлодарская обл.

ВКО и Абайская обл.

ЗКО

Костанайская обл.

Кызылординская обл.

Акмолинская обл.

Жамбылская обл.

СКО

Алматинская
и Жетысуская обл.

Туркестанская обл.

 1 590 000   

 1 476 000   

 679 000   

 610 000   

 606 000   

 623 000   

 604 000   

 548 000   

 499 000   

 466 000   

 455 000   

 395 000   

 387 000   

 344 000   

 312 000   

 312 000   

 205 000   

 138 000   

 1 969 000   

 1 824 000   

 886 000   

 820 000   

 768 000   

 761 000   

 726 000   

 713 000   

 634 000   

 587 000   

 567 000   

 507 000   

 485 000   

 447 000   

 400 000   

 385 000   

 243 000   

 188 000   

 +23,9%   

 +23,6%   

 +30,5%   

 +34,4%   

 +26,8%   

 +22,0%   

 +20,1%   

 +30,1%   

 +27,1%   

 +26,1%   

 +24,7%   

 +28,1%   

 +25,2%   

 +29,8%   

 +28,2%   

 +23,4%   

 +18,9%   

 +36,6%   

 3 484 000   

 1 329 000   

 514 000   

 739 000   

 825 000   

 624 000   

 522 000   

 504 000   

 682 000   

 593 000   

 619 000   

 750 000   

 264 000   

 387 000   

 247 000   

 609 000   

 143 000   

 65 000   

  1,77   

 0,73   

 0,58   

 0,90   

 1,07   

 0,82   

 0,72   

 0,71   

 1,08   

 1,01   

 1,09   

 1,48   

 0,54   

 0,87   

 0,62   

 1,58   

 0,59   

 0,35   

* Для Алматинской и Жетысуской областей, Восточно-Казахстанской и Абайской областей, Карагандинской и Улытауской областей расчеты объединены.
** Рассчитан как отношение объема банковских кредитов населению в том или ином регионе к численности населения региона на соответствующую дату.
*** Рассчитан как отношение объема розничных средств, размещенных резидентами РК в банках в том или ином регионе, к численности населения региона.
Источник: Нацбанк РК, Бюро национальной статистики Агентства по стратегическому планированию и реформам РК, расчеты «Курсива»

Порядковая позиция региона 
по размеру среднего 

розничного долга на 01.09.2023 
(на 01.09.2022) 

Средний размер розничного банковского
кредита на одного жителя региона**

на 01.09.2022,
тенге

на 01.09.2023,
тенге

изменение,
%

на 01.09.2023

Средний размер 
банковского счета
на одного жителя 
региона***, тенге

Отношение среднего 
розничного счета

к среднему 
розничному кредиту

Чаша полнее, ноша тяжелее
«Курсив» подсчитал, сколько 
должен банкам среднестати-
стический житель РК и как эта 
сумма соотносится с размером 
банковского счета на душу 
населения. 

Виктор АХРЁМУШКИН

Как следует из данных Нацбанка, за по-
следний год (1 сентября 2023 года к анало-
гичной дате 2022-го) банковское кредито-
вание физлиц в Казахстане выросло втрое 
быстрее (+30,9%), чем портфель займов 
юрлицам (+10,1%). Если кредитный аппе-
тит бизнеса пока оказывается подпорчен 
высокими ставками, то на спрос граждан, 
судя по динамике, подорожавшие деньги 
не повлияли. В разрезе регионов объем 
займов населению, включая индивиду-
альных предпринимателей, увеличился 
в диапазоне от 24,1% (Северо-Казахстан-
ская область) до 40,8% (Туркестанская 
область). В абсолютном выражении наи-
больший прирост розничного портфеля 
произошел в Алматы (+1 трлн тенге) и 
Астане (+650 млрд).

По расчетам «Курсива», на 1 сентября 
2023 года среднестатистический казах-
станец (любого возраста) был должен 
банкам 768 тыс. тенге. За прошедший год 
эта сумма выросла на 26,8%, или на 162 
тыс. тенге. Фактическая долговая нагруз-
ка среднего жителя РК выше указанной 
суммы из-за наличия займов, полученных 
в небанковских кредитных организациях, 
и значительно выше – если из всего насе-
ления страны вычесть граждан, не обреме-
ненных долгами перед финансовыми ин-
ститутами. Например, по данным Первого 
кредитного бюро (ПКБ), на 1 октября 2023 
года действующие банковские и микро-
кредиты (включая списанные за баланс) 
имели около 8,5 млн казахстанцев и в пе-
риметре именно этого количества людей 
средняя непогашенная задолженность 
(основной долг плюс проценты) состав-
ляла 2,17 млн тенге на одного заемщика. 

Наиболее активно пользуются заемны-
ми ресурсами жители двух крупнейших 
мегаполисов: по расчетам «Курсива», 
в Алматы средний размер розничного 
банковского кредита составляет 1,97 млн, 
в Астане – 1,82 млн тенге на душу насе-
ления (см. таблицу). Это примерно в 2,5 
раза выше среднестранового показателя. 
Далее в ренкинге идут Шымкент (886 
тыс. тенге задолженности на человека) 
и Карагандинская и Улытауская области 
(820 тыс.). Жители остальных регионов 
должны банкам меньше среднестрано-
вого уровня. Среди них минимальный 
удельный кредит приходится на население 
Туркестанской области (188 тыс. тенге), 
максимальный – на Атыраускую область 
(761 тыс.). В относительном выражении 
размер среднего кредита за последний год 
вырос в диапазоне от 18,9% (Алматинская 
и Жетысуская области) до 36,6% (Турке-
станская область).

По мнению аналитиков ПКБ, в сегод-
няшней резонансной дискуссии о том, 
существует ли в Казахстане перекредито-
ванность населения и насколько высоки 

риски в сегменте розничного 
кредитования, необходимо 
учитывать тот факт, что сово-
купный ссудник физлиц очень 
неравномерно распределен 
между заемщиками с точки 
зрения размеров долга. Напри-
мер, из 7,6 млн казахстанцев, 
имеющих беззалоговые потре-
бительские кредиты (а на этот 
продукт приходится 48% от все-
го объема розничных займов), 
средняя задолженность поло-
вины составляет лишь 215 тыс. 
тенге. Для 90% таких заемщи-

ков (6,9 млн человек) средний размер 
непогашенного долга возрастает до 
686 тыс. тенге. Зато оставшиеся 10% 
заемщиков (на которых приходится 
47% от всего портфеля необеспечен-
ных розничных ссуд) должны банкам 
в среднем около 5,5 млн тенге каждый. 

В ПКБ подчеркивают, что расчеты 
сделаны исключительно для одного 
типа займов и у тех же самых людей 
могут быть другие долги (ипотека, авто-
кредит, залоговый заем, микрокредит). 
Что же касается такого макроэконо-
мического показателя, как доля роз-
ничного ссудного портфеля к ВВП, то в 
Казахстане она равна 14% (данные МВФ 
за 2022 год), что немного выше, чем в 
Турции (11%) и Румынии (12%), зато 
уступает Мексике (17%) и существенно 
ниже России (21%) и Польши (27%), не 
говоря уже о развитых экономиках вро-
де Кореи (105%) и Австралии (112%). 

«Курсив» дополнительно рассчитал 
такой показатель, как отношение сред-
него банковского вклада казахстанца к 
среднему кредиту. Если коэффициент 
больше единицы, то сбережения пре-
вышают задолженность, если меньше 
– наоборот. В целом для РК значение 
составило 1,07. Максимум наблюдается 
в Алматы (1,77), СКО (1,58) и Коста-
найской области (1,48). Результат ниже 
единицы показали 11 регионов. Худшее 
значение коэффициента зафиксирова-
но в Туркестанской области (0,35). 



4 «КУРСИВ», №44 (1012), 23 ноября 2023 г.

ИНВЕСТИЦИИ

Объявления
 ТОО «MU-FA (МУ-ФА)», БИН 220740012083, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: г. Алматы, Наурызбайский р-н, мкр. 

Карагайлы, ул. М. Мангытаева, д. 1.

 ТОО «TSE Tehno», БИН 200940007813, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Астана, ул. Аманжолова, д. 28/2, 103. 

Тел. +7 707 207 00 33.

 ТОО «Picsel-MediaKZ», БИН 100340018757, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: г. Алматы, ул. Шарипова, д. 120. Тел.

+7 747 500 05 02.

 ОФ «Академия искусств и науки», БИН 

170440001065, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со дня пу-

бликации объявления по адресу: г. Астана, пр. Кабан-

бай батыра, д. 58б, кв. 2. Тел. +7 708 485 48 05.

 ОО «ДИРЕКЦИЯ МЕЖДУНАРОДНОГО КИНОФЕ-

СТИВАЛЯ ЕВРАЗИЯ - АСТАНА», БИН 180340033755, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии принима-

ются в течение двух месяцев со дня публикации объ-

явления по адресу: г. Астана, пр. Кабанбай батыра, 

д. 58б, кв. 2. Тел. +7 708 485 48 05.

 ТОО «Недра-Консалт», БИН 061240013745, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Караганда, ул. Гоголя, 52/2, кв. 68. Тел. 

+7 776 554 00 00.

 ТОО «Ит иззи», БИН 190540032736, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Астана, п. Севастопольский, д. 32. Тел. 

+7 701 544 89 74. 

 ТОО «Qaz Apartament service Almaty» уведомляет 

жителей ЖК «Шугыла» и «Шугыла Сити» о повыше-

нии тарифа за услугу «домофон» с 1 декабря 2023 

года на 50 тенге.

 ТОО «EL MOTORS», БИН 231040017608, сообща-

ет о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, Алатауский р-н, мкр. Аккент, 

д. 90, кв. 25. Тел. +7 707 161 85 99.

 ТОО «ПРОФ-РЕМОНТ», БИН 221040052357, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, ул. Ауэзова, д. 65, кв. 16. Тел. 

+7 707 364 05 38.

 ТОО «STEP FORWARD», БИН 100740008982, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: г. Алматы, мкр. Таугуль, 2, 25-3. Тел.

+7 777 372 11 88.

 ТОО «А4 Project», БИН 200740010083, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Астана, пр. Улы Дала, д. 36, кв. 10. Тел. 

+7 708 485 48 05.

 ТОО «Keenetic Solution International», БИН 

170440020438, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со дня 

публикации объявления по адресу: г. Астана, ул. 

Иманбаева, д. 9. Тел.+7 708 485 48 05.

 ТОО «All-Out Company», БИН 200240031404, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-

маются в течение двух месяцев со дня публикации 

объявления по адресу: г. Алматы, мкр. Алатау, 

ул. Ибрагимова, д. 10, кв. 41. Тел. +7 708 485 48 05.

 ТОО «Юридическая компания Автоадвокат», 

БИН 130340015292, сообщает о своей ликвидации. 

Претензии принимаются в течение двух месяцев со 

дня публикации объявления по адресу: г. Астана, ул. 

Орынбор, д. 22. Тел.+7 708 485 48 05.

 ТОО «Нурлы-Кум KZ», БИН 180740020748, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г Астана, ул. Чингиза Айтматова, д. 27,

кв. 37. Тел. +7 705 407 65 65.

 Т О О  « WO O J I N  C O R P O R AT I O N » ,  Б И Н 

130140007155, сообщает о своей ликвидации. 

Претензии принимаются в течение двух месяцев со 

дня публикации объявления по адресу: г. Алматы,

ул. Толе би, д. 285, каб. 6. Тел.+7 777 975 71 37.

 Утерянный 21 ноября 2023 г. кассовый аппарат 

«Программный фискализатор 3.0.1», заводской но-

мер № 700400003, 2016 года выпуска, находившийся 

по адресу: г. Алматы, ул. Хусаинова, д. 20, зареги-

стрированный на ТОО «WOOJIN Corporation», БИН 

130140007155, считать недействительным.
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Добыча

Некоторые компании, которые вышли на IPO
в Турции в 2023 году

У турецкого рынка IPO 
в 2023 году рекордные 
показатели за всю исто-
рию как по количеству 
разместившихся ком-
паний, так и по объему 
размещения – турецкие 
компании уже привлек-
ли в этом году на IPO 
более $2,3 млрд. 

Айгерим КУЛЬМУХАМЕДОВА

В ноябре «церемония гонга» на 
Стамбульской фондовой бирже 
проходит как минимум раз в 
неделю, а то и чаще. Ударом в 
гонг отмечают начало торгов на 
бирже новой компании. 

С января по октябрь 2023 
года на IPO на Стамбульской 
бирже вышло 44 компании, для 
сравнения: за весь 2022 год – 40. 
Такие данные озвучил во время 
Международного биржевого 
форума в Алматы директор по 
международным отношениям 
Стамбульской фондовой биржи 
Махмут Айдомус. 

Листингуются все
«Курсив» посмотрел, какие 

компании размещаются на Borsa 
Istanbul в 2023 году, и был впе-
чатлен разнообразием секторов, 
представители которых готовы 
стать публичными. Среди ли-
стингованных в этом году в 
Стамбуле – компания оборонной 
промышленности (если точнее, 
производитель софта для анали-
за спутниковых снимков), сеть 
донерных, компания, которая 
предоставляет машины в аренду. 
Размещение последней принесло 
Стамбульской фондовой бирже 
два новых рекорда: по количе-
ству желающих купить акции 
(4,3 млн) и по количеству в итоге 
их купивших (4,2 млн). Спрос на 
акции этой компании превысил 
предложение в 4,5 раза.

На турецкий рынок вышел 
даже открытый паевой инвест-
фонд, вкладывающий деньги 
своих клиентов в бизнесы, кото-
рые предоставляют равные права 
женщинам. Махмут Айдомус 
объясняет бум первичных раз-
мещений на Стамбульской бирже 
целым рядом факторов. Один 
из них – увеличение числа роз-
ничных инвесторов. Этот тренд 
начал формироваться еще во 
время пандемии коронавируса, 
когда совпали наличие средств у 
населения (возможности тратить 
оказались ограниченными) и 
цифровизация, упростившая 
процесс инвестирования. После 
того как в 2022 году лопнул 
криптопузырь, частные инве-

сторы Турции – где криптоак-
тивность находилась на высоком 
уровне – переключились на ак-
ции местных компаний и только 
усилили тренд. 

Параллельно с ростом числа 
розничных инвесторов рос ин-
декс Borsa Istanbul 100, это еще 
один фактор, о котором гово-
рит Махмут Айдомус. С начала 
2022 года значение индекса 
выросло на 318%. Директор 
по международным отноше-
ниям Стамбульской фондовой 
биржи также отмечает среди 
факторов влияния дешевизну 
акций, размещаемых в рамках 
турецких IPO (речь о том, что 
акции компаний со схожим 
бизнесом на других биржах 
стоят дороже), и активную ком-
муникацию с потенциальными 
эмитентами. Команда биржи 
Стамбула проводила маркетин-
говую кампанию, нацеленную 
на бизнесы, которые могут быть 
заинтересованы в листинге, 
подробно рассказывала об ус-
ловиях выхода на биржу. «Мы 
ходили по местным компаниям, 

упростили процедуру выхода на 
IPO», – комментирует Айдомус. 

Инфляцию представитель 
Стамбульской биржи упоминает 
вскользь – скорее как повод при-
влечь новых эмитентов на тор-
говую площадку, чем как основ-
ную причину бума первичных 
размещений в Турции. Хотя, по 
оценке опрошенных «Курсивом» 
экспертов, именно инфляция ста-
ла основным драйвером бума IPO 
в регионе – рядовые граждане 
стремятся хоть как-то «компенси-
ровать обесценивание турецкой 
лиры в своих сбережениях» на 
фоне высокой инфляции.

Инфляция как стимул
Двузначных значений инфля-

ция в Турции достигла в 2016 году 
и продолжила расти. В октябре 
нынешнего года инфляция в Тур-
ции составила 61,4% в годовом 
исчислении.

Для борьбы с инфляцией пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган в 2021 году решился на 
использование неортодоксаль-
ной экономической политики 
и стал понижать базовую став-
ку при высокой инфляции. По 
подсчетам редакции «Курсива», 
в 2021 году местный Централь-
ный банк понизил процентную 
базовую ставку на 300 базисных 
пунктов, в 2022-м – на 500. 

После переизбрания Эрдогана 
на пост президента Турции в мае 
нынешнего года экономический 
подход изменился – базовая став-
ка растет пять сессий Националь-

ного банка страны подряд, но 
реальная ставка по сей день оста-
ется отрицательной. На послед-
нем заседании в конце октября 
2023 года регулятор установил 
базовую ставку на уровне 35%, и 
это при официальном значении 
инфляции в 61,4%. 

В результате эрдоганомики 
(так в мире стали называть эко-
номическую политику Турции 
с 2021 года), непоследователь-
ности решений правительства 
и отсутствия предсказуемости 
Турция потеряла доверие со 
стороны иностранных инвесто-
ров. За последние пять лет доля 
нерезидентов в турецких акциях 
снизилась в 2 раза, до уровня 
менее 30%, а доля иностранных 
инвесторов в облигациях со-
кратилась с 10% в 2019 году до 
меньше 1% в 2023-м. 

Зато число розничных инве-
сторов в Турции увеличилось 
с 1,2 млн до 8 млн человек (с 
2020 по октябрь 2023). Негатив-
ная реальная базовая ставка в 
2022–2023 годах как результат 
неортодоксальной экономиче-

ской политики против высо-
ких инфляционных значений 
заставила население Турции 
массово инвестировать в акции. 
Участвовать в IPO инвесторов 
подталкивает подающая надеж-
ды потенциальная доходность 
от акций новых публичных ком-
паний. По данным Bloomberg, 
котировки акций двух из трех 
турецких компаний, вышедших 
на публичное размещение в 2023 
году, поднялись на 60% в первые 
пять дней торгов. 

Руководитель Kursiv Research 
Сергей Домнин так объясняет 
интерес турецких розничных 
инвесторов к фондовому рын-
ку: «Галопирующая инфляция 
стимулирует инвестора вклады-
ваться не только в физические 
активы, золото, но и в долевые 
инструменты, особенно если есть 
возможность приобретать акции 
компаний реального сектора, 
за которыми стоят основные 
средства в виде зданий, обору-
дования, патентов, лицензий и 
так далее. На фоне обесценения 
валюты, вкладов, облигаций с 
фиксированной доходностью 
эти активы будут дорожать. 
Приток инвесторов в свою оче-
редь стимулирует компании 
идти на биржу, чтобы получить 
спрос, ликвидность и растущую 
капитализацию. Похожую си-
туацию можно наблюдать и в 
Аргентине, где на фоне высокой 
инфляции – там средние темпы 
потребительских цен с 2020 по 
2023 год взлетели с 42 до 122% – 

в последние три года индекс S&P 
Merval вырос в 18 раз, хотя столь 
бурного притока эмитентов не 
было. Фактор инфляции – конъ-
юнктурный». Домнин также вы-
деляет фактор наличия соответ-
ствующей структуры для выхода 
компаний на IPO: «В достаточно 
закрытой турецкой экономике 
вызрел пул компаний и предпри-
нимателей, готовых становиться 
публичными. Сформировались 
и соответствующие институты 
– появилось стимулирующее 
малый бизнес регулирование. 
До коронакризиса соотношение 
совокупной рыночной капитали-
зации и ВВП в Турции составляло 
около 30%, это стандартный 
уровень для средней величины 
развивающихся рынков, в этом 
же эшелоне Казахстан, Польша. 
Следующий эшелон – страны с 
более развитым фондовым рын-
ком – район 50%, там в доковид-
ный период находились Россия, 
Германия, Испания, Индонезия. 
По-видимому, и турецкий бизнес, 
и регуляторы созрели для рывка 
в этот средний эшелон».

Вернется ли инвестор-
нерезидент?

Представитель одной из казах-
станских брокерских компаний, 
знакомый с ситуацией в Турции, 
считает позитивным знаком, что 
в сентябре доля иностранных 
инвесторов в турецкие акции на-
чала расти. Он обращает внима-
ние на работу соответствующих 
учреждений по повышению при-
влекательности иностранного 
капитала. «В стратегиях развития 
рынков капитала четко прописа-
ны цели активного привлечения 
иностранного капитала в страну. 
Иностранные инвесторы ожи-
дают серьезных улучшений в 
инвестиционной среде и внедре-
ния прозрачных правил. Кроме 
того, им важно, чтобы законода-
тельство было более простым и 
понятным. При этом они пони-
мают, что в Турции более благо-
приятная инвестиционная среда 
и что на фондовой бирже можно 
увидеть широкое разнообразие 
компаний. Есть уверенность, что 
доля иностранных инвесторов в 
Турции в скором времени увели-
чится», – комментирует эксперт. 
И добавляет: «Во всех указанных 
направлениях уже ведется рабо-
та. В частности, совет по рынкам 
капитала на данный момент 
работает над упрощением зако-
нодательства для привлечения 
иностранных инвесторов».

Сергей Домнин менее опти-
мистичен и говорит о вновь 
ускорившейся осенью инфляции 
и соответственно сниженных 
объемах торговли, а также о 
слабеющей лире. По его мнению, 
и индексы PMI и CCI не внушают 
надежды. «Есть и исключительно 
рыночный негативный фактор: 
больше размещений – больше 
негативных кейсов. Если на раз-
витых рынках к этому уже при-
выкли, то инвесторам в турецкий 
рынок еще предстоит выработать 
к этому иммунитет, – считает 
руководитель Kursiv Research. – 
Турецкие эксперты уже говорят 
об опасности появления серии 
зомби-компаний». Все эти фак-
торы могут сдерживать возвра-
щение на рынок иностранных 
инвесторов.

До конца года на Стамбуль-
ской бирже ожидается IPO еще 
более 40 компаний. Так что гонг 
будет звучать там почти каждый 
день.

Катализатор для Borsa Istanbul
Чем обусловлен бум IPO в Турции

Количество IPO на Стамбульской фондовой бирже за 10 месяцев
2023 года уже превысило значения за весь 2022 год 

Динамика IPO 

Источник: Международный биржевой форум «Роль бирж в трансформации финансовых рынков», Turkish Capital Markets Association

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 10 мес.
2023

2 3
8 6 8

52

40
44



5«КУРСИВ», №44 (1012), 23 ноября 2023 г.

РЕСУРСЫ

Для Казахстана, который ре-
ализует на государственном 
уровне «Зеленый переход», на-
целенный на создание устой-
чивой, экологически чистой 
экономики и решение глобаль-
ных проблем, связанных с из-
менением климата и исчерпа-
нием природных ресурсов, эти 
объекты могут рассматривать-
ся как значимые и устойчи-
вые элементы фундамента этой 
стратегии. 

 Каскад ГЭС дает около 5% 
электроэнергии от всей выра-
ботки АО «АлЭС» и обеспечивает 
поставку почти четверти объема 
питьевой воды для Алматы. 
Капшагайская ГЭС, согласно 
плану текущего года, должна 
выработать порядка 750 млн 
кВт•ч электроэнергии. Это около 
15% от общего объема выработ-
ки всего комплекса АО «АлЭС». 
Рассмотрим эти перспективы на 
примере Капшагайской ГЭС.

Скалу пробурить…
Хотя при разработке проекта 

Капшагайской ГЭС в 60-х годах 
прошлого века действовали дру-
гие экологические нормативы, 
проектировщики постарались 
максимально бережно вписать 
производственный объект в при-
родный ландшафт.

 «Строительство ГЭС научно 
обосновал советский и казахский 
ученый-энергетик, бывший пре-
зидент Академии наук Казахской 
ССР, основатель и первый дирек-
тор Казахского НИИ энергетики 
академик Шафик Чокин. Он 
доказал, что ГЭС будет полезна и 
выгодна для Алматы и Казахста-
на. Не случайно первый камень 
в основание станции закладывал 
лично руководитель республики 
Динмухамед Ахмедович Куна-
ев, – рассказывает главный инже-
нер Капшагайской ГЭС Максим 
Мамырин. – Если говорить об 
экологии, то для станции было 
предложено немало технических 
новаций. В частности, вот такое 
оригинальное решение: водовод 
для гидроагрегатов не строился 
отдельно из бетона. Им стал и 
по сей день служит естественный 
скальный останец. Для этого 
в скале вырубались туннели, 
которые затем облицовывались 
бетоном. По таким природным 
трубам – длина всего водовода 
около 110 м – и пошла вода к 
гидроагрегатам». 

 С точки зрения режимов рабо-
ты выработки энергии станция 
не дает никаких вредных выбро-
сов. Единственный момент, по 
которому могут возникать вопро-
сы у специалистов или экологов, 
– охлаждение гидро агрегатов. 
Но здесь все процедуры отра-
ботаны и современные норма-
тивы выдержаны. Как поясняет 
Максим Мамырин, если через 
гидроагрегаты для выработки 
электроэнергии необходим ос-
новной поток воды в 320 м3/с, 
то на охлаждение гидроагрега-
та – всего 450 м3/ч, и обратно 
в речку возвращается чистая, 
оптимальной температуры вода.

«Хотя мы взаимодействуем 
с водой, используем ее в про-
мышленных целях, наш депар-
тамент по своей характеристике 
является экологически чистым 
предприятием, – рассказывает 
Райхан Максутова, инженер 
по охране окружающей среды 
Капшагайской ГЭС. – У нас также 
есть разрешение на эмиссии. Для 
станции установлены допусти-

мые нормативы, которые мы не 
должны превышать. 

В ходе производственного 
процесса мы мониторим кон-
центрацию сбросов и выбросов 
в целом по станции. Под особым 
контролем находятся отдельные 
участки производства: свароч-
ный пост, механическая мастер-
ская и другие. Но в основном мы 
мониторим воду, которая выхо-
дит из генератора, и показатель 
нефтепродуктов. В последние 
годы они не обнаруживались. Раз 
в квартал к нам приезжает под-
рядная организация – ТОО «Эко-
сервис», которая производит все 
замеры, расчеты, предоставляет 
отчеты. Мы же в свою очередь 
направляем их в департамент 
экологии Алматинской области».

Также под контролем станция 
биологической очистки. Норма-
тив по допустимой концентра-
ции веществ, согласно предельно 
допустимым сбросам, мы тоже не 
превышаем. Станция биологи-
ческой очистки обслуживается 
постоянно, а ремонтные работы 
проводятся по графику. 

В целом за все эти годы у эколо-
гов не было претензий к станции. 
Проверки проходим нормально, 
ни экологических штрафов, ни 
серьезных замечаний к нам не 
было. 

…И рыбу развести
 Мониторится природоох-

ранителями и жизнь фауны 
в зоне ответственности стан-

ции. В конце прошлого года на 
ГЭС введено в эксплуатацию 
рыбозащитное устройство, а 
в минувшем сентябре здесь 
произвели зарыбление Капша-
гайского водохранилища.

«В рамках проекта строитель-
ства рыбозащитного устройства 
мы выпустили 3200 штук маль-
ков карпа. Проект финансиро-
вался за счет АО «АлЭС», – рас-
сказывает Райхан Максутова. – 
Рыбозащитное устройство (РЗУ) 
расположено на верхнем бьефе 
и препятствует проникновению 
рыбы в гидроагрегаты. Это тре-
бование Водного кодекса РК по 
защите животного мира. 

Специалистами ранее прово-
дились исследования, и хотя в 
их заключении было отмечено, 
что воздействие ГЭС на эколо-
гию незначительное, компания 
все-таки приняла решение о 
возведении РЗУ. Есть несколько 
вариантов таких устройств, ко-
торые должны соответствовать 
типу реки или водоема. Поэтому, 
когда мы готовили проект к реа-
лизации, эксперты нам обоснова-
ли, какой и почему именно этот 
тип РЗУ нам подходит. К слову, 
этот вариант устройства – един-
ственный в Казахстане». 

Проект прошел госэкспертизу, 
был согласован с Комитетом рыб-
инспекции, и все рекомендации 
специалистов компанией были 
выполнены. «Это большое дело 
и важный вклад в охрану водных 
ресурсов: теперь вся живность 
остается в водохранилище», 
подчеркивает Райхан Максутова.

В производстве 
все должно быть 
прекрасно 

С точки зрения эстетики, 
Капшагайская ГЭС – редкое по 
красоте производство: на тер-
ритории ГЭС прекрасная река, 
обрамленная горами; произ-
водственные цеха с огромны-
ми, как сказали бы дизайнеры, 
французскими окнами; чистый 
горный воздух без примесей 
нефтепродуктов; раритетная, 
но как новенькая, работающая 
аппаратура и прекрасные панно- 
горельефы на стене основного 
цеха – образцы индустриаль-
ного соцреализма; небольшой 
лимонарий и даже непуганая 
живность, обитающая в окрест-
ностях станции. Одним словом, 
в производстве все должно и 
может быть прекрасно: и объект, 
и показатели, и люди. 

В залитой солнечным светом 
диспетчерской рабочая тишина: 
современные мониторы вполне 
уживаются со старым диспетчер-
ским оборудованием и в полной 
мере отражают текущую произ-
водственную ситуацию ГЭС. 

«Все штатно, – подтверждает 
начальник смены станции Олег 
Югов, заступивший на вахту в 
8 утра. – Мы на 12 часов засту-
паем, больше нельзя, работа 
очень ответственная. В смене 
два человека. В случае какой-то 
неисправности если мы можем 
сами устранить, то устраняем ее 
своими силами. Если устранить 
этот дефект не можем, вызываем 
аварийную бригаду».

Олег Югов из Конаева. Он 
потомственный энергетик. Окон-
чил Алматинский колледж энер-
гетики по специальности радио-
техник, потом – Политехниче-
ский университет им. Сатпаева 
и уже больше 20 лет работает в 
компании. А теперь и его стар-
ший сын работает в энергетике. 

«У нас династия энергетиков, 
– подчеркивает он, не отрываясь 
от показателей. – На мониторах 
видно, какие генераторы ра-
ботают, какую нагрузку несут. 
Сюда сигнализация сходится с 
генераторов, информация о не-
исправностях или еще о каких-то 
других действиях и параметрах 
оборудования.

Все сигналы, если что-то слу-
чилось, поступают либо напря-
мую, либо на расшифратор. В 

настоящее время работает один 
гидроагрегат с расходом 250 м3/с 
и нагрузкой 73 МВт согласно 
предписаниям Балхаш-Алаколь-
ской бассейновой инспекции, 
а три генератора – в резерве. 
Также в работе четыре воздуш-
ные линии 220 кВ, две на Талды-
корган и две – на Алматы. У нас 
главный критерий – напряжение 
и частота сети. То есть должно 
быть определенное напряжение 
сети, которое поддерживается 
реактивной мощностью». 

Максим Мамырин продолжа-
ет, что по штату на станции 141 
человек. В среднем за сутки ГЭС 
обслуживают 100 человек. Но 
именно дежурные смены опера-
тивно принимают решение, как 
действовать, чтобы поддержать 
или восстановить нормальный 
режим работы станции. А что ка-
сается оборудования, то в планах 
есть намерение поменять его на 
интерактивные мониторы. «Но 
это немного сложно в режиме 
действующей станции», – добав-
ляет он.

План – планом, 
но работа – по воде 

 Показывая – не без гордости 
– производственные цеха и мощ-
ности ГЭС, Максим Владимиро-
вич рассказывает: «Каждый год 
АО «АлЭС» утверждает годовой 
план станции. В этом году мы 
должны выработать 750 млн 
кВт•ч электроэнергии. Но я на-
деюсь, что мы выработаем даже 
побольше. Это большой плюс, 
потому что себестоимость нашей 
электроэнергии гораздо ниже 
себестоимости энергии на ТЭЦ. 

И если мы свой план выпол-
няем и даем даже больше, то 
компания может разгрузить ТЭЦ, 
что дает возможность снизить 
сжигание угля, а значит, и выбро-
сов меньше будет. 

И хотя АО «АлЭС» на протяже-
нии последних двух десятилетий 
развивает и совершенствует 
систему уловителей, ужесточает 
экологический контроль, такие 
гидроэлектростанции, как наша, 
и экономически, и экологически 
более выгодны. 

К тому же они более оператив-
ны: если где-то пропала мощ-
ность, то ТЭЦ в силу ее техноло-
гического режима и специфики 
производства не сразу ее может 
поднять, а на ГЭС – кнопку на-
жал, и через 1,5-2 минуты стан-
ция уже несет максимальную 
нагрузку агрегата».

Но у каждого объекта, даже 
такого, как ГЭС, есть свой ресурс, 
свой максимум, свои ограниче-
ния, в том числе экологического 
свойства. Поэтому наивный 
вопрос журналиста, а почему 
бы тогда не нарастить произ-
водственную мощность Капша-
гайской ГЭС, вызывает улыбку 
у энергетиков. Хотя, казалось 
бы, очевидное решение: запус-
тите все четыре агрегата… А 
нет, терпеливо поясняет специ-
алист, не все так просто: «Мы 
работаем по воде – сколько нам 
воды дадут, такой и будет выра-
ботка. Мощность станции – 364 
МВт, это четыре гидроагрегата 
по 91 МВт. Хотя изначальная 
проектная мощность была 434 
МВт. Но когда начали наполнять 
водохранилище, то, насколь-
ко я понял, начало появляться 
очень большое зеркало воды. 
И чтобы минимизировать вред 
экологии, отметку водохрани-
лища опустили на 6 м ниже. 

По проекту предельная верх-
няя отметка водохранилища 
должна быть 485 м, а сделали 
максимальное наполнение на 
уровне 479 м. В 1993 году про-
вели перемаркировку турбин и 
с 111 МВт снизили до 91 МВт. По 
идее, если воды еще набрать, то 
мы можем еще больше выраба-
тывать электроэнергии, но пока 
сделали ниже. 

То есть наша станция работает 
не в полную силу. Бывает, что 
уровень использования мощно-
сти за год составляет 20–30%. 
Но если в системе не хватает 
мощности электроэнергии, то 
срабатывает автоматика, и стан-
ция может увеличить выработку 
электроэнергии в автоматиче-
ском режиме. Либо по заданию 
диспетчеров АлЭС, которые 
видят, какая нагрузка нужна. 
Диспетчер может дать нам ука-
зание, и мы тогда запускаем еще 
один агрегат». Хотя, вспоминают 
энергетики, бывали годы, когда 
ГЭС вырабатывала по 1,7 млрд 
кВт•ч в год. В среднем по годам 
выходило около 1 млрд кВт•ч. 
В 2016 году летом, когда было 
очень много воды, работало 4 
гидроагрегата. Но последние 
несколько лет выработка элек-
троэнергии не превышает 900 
млн кВт•ч. И тому немало при-
чин, когда технически рекордные 
показатели возможны, а экологи-
чески недопустимы. 

Есть еще немало нюансов, 
которые необходимо учиты-
вать для того, чтобы при работе 
ГЭС не нарушить баланс между 
экономикой и экологией. Если 
смотреть в комплексе, то работу 
станции также регламентируют 
и правила эксплуатации водо-
хранилища, которые неукосни-
тельно соблюдаются. С середины 
весны и почти до конца осени 
станция в основном работает 
по постоянному графику, без 
внутрисуточных колебаний, а в 
зимний период у нас есть воз-
можность покрывать пиковые 
нагрузки.

«К примеру, есть рыба, которая 
нерестится в апреле, – поясняет 
Максим Мамырин. – Допустим, 
она отнерестилась в камышах, 
а мы взяли и уменьшили расход 
воды. В результате вся икра оста-
лась в воздухе и погибла. Либо, 
наоборот, мы дали хороший 
напор, который икру всю смыл, 
хищники ее съели. Это все также 
должно учитываться при работе 
гидроэлектростанции. 

Кроме того, в низовьях есть 
рисовые плантации. Рис должен 
расти в воде, поэтому мы долж-
ны постоянно поддерживать для 
него определенный уровень воды. 
Если же мы вдруг снизим расход, 
то рис останется без воды».

В ожидании 
контррегулятора

Для решения задачи со мно-
гими переменными – природо-
охранными, аграрными, энер-
гетическими, экологическими – 
было все-таки найдено решение: 
строи тельство контррегулирую-
щей Кербулакской ГЭС на реке 
Или. Как поясняют в АО «Сам-
рук-Энерго», создание водохра-
нилища-контрреулятора в ниж-
нем бьефе Капшагайской ГЭС 
необходимо для выравнивания 
неравномерных недельно-суточ-
ных попусков станции и ее пере-
вод «в режим покрытия пиковых 
нагрузок с использованием всей 
располагаемой мощности в дефи-

цитных по мощности и энергии 
Алматинской энергосистеме и в 
системе Южной энергетической 
зоны Казахстана». Проект плани-
руется реализовать до 2026 года. 

 Максим Мамырин объясняет, 
что если построят контррегуля-
тор, тогда ГЭС сможет работать 
круглогодично, как и зимой – с 
регулированием. 

«Контррегулятор нужен для 
того, чтобы мы могли весь свой 
потенциал использовать в пико-
вой нагрузке, – говорит он. – Есть 
утренний и вечерний максимум, 
когда мы сможем наращивать 
мощности. Допустим, ночью ни-
кому электроэнергия не нужна, 
мы можем нести минимум 45 
МВт мощности. И выдерживать 
утренний максимум в 90 МВт 
или вечерний – в 130 МВт и даже 
больше. Сейчас это невозможно, 
но когда контррегулятор начнет 
работать, мы будем в течение 
года заниматься таким регулиро-
ванием по мощности. И сможем, 
к примеру, запускать на опреде-
ленный срок в часы максимума 
три агрегата. 

Причем в рамках строитель-
ства контррегулятора сейчас 
рассматривается вопрос и о 
модернизации наших гидро-
агрегатов, что взаимоувязано. 
Возможно, мы заменим турбины 
на более усовершенствованные 
или увеличим рабочее колесо, и 
наши гид роагрегаты будут уже не 
91 МВт номинальной мощности, 
а больше. Мы рассчитываем, что 
благодаря проекту общая мощ-
ность станции сможет увеличить-
ся ориентировочно на 18 МВт. 

Думаю, просто строить Кербу-
лак, не модернизируя Капшагай-
скую ГЭС, которой уже более 50 
лет, просто невыгодно. Сама суть 
проекта именно в повышении 
мощности, надежности, стабиль-
ности ГЭС.

Сейчас АО «АлЭС» проводит 
технико-экономическое иссле-
дование по строительству Кер-
булакской ГЭС и модернизации 
Капшагайской ГЭС. Изучается 
вопрос эффективности, потом 
будет ТЭО, а потом – проект. 
Мы, конечно, предоставляем 
всю необходимую информацию 
и аргументацию». 

Но это пока перспективные 
и вполне реализуемые планы, 
согласующиеся и с соблюдением 
норм природоохранного законо-
дательства страны, и принципов 
ESG, и отвечающих стратегии 
«Зеленого перехода». 

Но сейчас, в преддверии зимы, 
на станции расписывают зимний 
режим работы: по вечерам в часы 
пик будут включать по два агре-
гата, ночью – один. А плановый 
ремонт начнут уже с января. В 
режиме действующей электро-
станции поочередно пройдут ре-
монты на всех четырех агрегатах. 

«Что же касается следующего 
года, то станция будет работать 
по воде, – говорит главный инже-
нер. – Пока никто не знает, какая 
будет проточность и сколько воды 
дадут. Но по воде будет и выра-
ботка энергии. Станция надежна 
и справится с любым объемом».

Как говорится, все эффектив-
ное и современное новое – это 
хорошо сохраненное и умело 
используемое старое. Поэтому 
и экологи, и сами энергетики 
предрекают Капшагайской ГЭС 
успешное будущее в рамках «Зе-
леного перехода» – на базе новых 
знаний, технологий и огромного 
накопленного опыта.

Капшагайская ГЭС: водные 
перспективы энергетики

Может ли классическая электроэнергетика 
быть экологически лояльной и к человеку, 
и к природе. Например, гидроэнергетика? 
В современной классификации к зеленой 
энергетике и ВИЭ однозначно относят 
малые гидроэлектростанции. Но и станции, 
вырабатывающие более 50 МВт, в полной мере 
также претендуют на дружелюбие в отношении 
окружающей среды и общества. Особенно 
если они изначально бережно встраивались 
в природный ландшафт, а нынешние экологи, 
даже исходя из жестких современных 
требований и принципов ESG, не имеют к ним 
претензий. 

Два таких объекта, в полной мере 
вписывающихся в современную экологическую 
повестку, давно и успешно работают в 
Алматы и Алматинской области. Это каскад 
Алматинских ГЭС, недавно отметивший свой 
75-летний юбилей, и Капшагайская ГЭС
им. Ш. Чокина на реке Или, работающая 
с 1970 года, которые входят в состав 
АО «Алматинские электрические станции».

Айри ШАРИПОВА



6 7«КУРСИВ», №44 (1012), 23 ноября 2023 г. «КУРСИВ», №44 (1012), 23 ноября 2023 г.

ЭКСПЕРТИЗА ЭКСПЕРТИЗА

ЕС-27

–8%

Углеводороды
Нефть

Великобритания
 $577 млн 

–52%

Необр. серебро, 
нефть, медь 

катод. 

Турция

 $ 2 922 млн 

–19%

Нефть, медь

Швейцария

 $ 653 млн 

–29%

Нефть

Узбекистан

 $ 2 326 млн 

–7%

Пшеница, 
мука, 

удобрения, 
медные руды, 
полуфабрикат 

из железа
или стали

Китай
 $ 10 367 млн 

+2%

Углеводороды, 
медь, уран

Южная Корея

 $ 3 238 млн 

–10%

Нефть

Объем, $ млн Динамика к 2022 г., %

Источник: КГД МФ РК, БНС АСПР РК

Сингапур

 $ 1 241 млн 

–15%

КАРТА ЭКСПОРТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ, 
СТРУКТУРА ТОВАРНЫХ ГРУПП
И ДИНАМИКА ЭКСПОРТА ТОВАРОВ РК 
ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА

Россия
 $ 7 074 млн 

+12%
Уран, оксид 

алюминия, руды
и концентраты драг. 

металлов, прокат, 
автомобили

США и Канада 
 $1 154 млн 

–25%

Нефть, уран, 
самолеты 

Кыргызстан

+9%

Вода
(мин., газ.), 
сигареты, 

уголь, 
автомобили

 $617 млн 

 $ 22 790 
млн
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Спад по шести ключевым направлениям экспорта 

Топ-10 направлений экспорта РК за 9 месяцев 2023 года и динамика 
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Семь из десяти ключевых экспортных позиций в минусе
Топ-10 экспортных товаров РК за 9 месяцев 2023 года и динамика 
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В лидерах роста продукция ГМК и обработки 
Топ-10 быстрорастущих статей экспорта РК за 9 месяцев 2023 года*
и динамика 
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* Учитываются группы с объемом экспорта более $25 млн.
** Рост на 9939%.
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Топ-10 статей экспорта РК в Китай за 9 месяцев 2023 года и динамика 
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Поставки урана в РФ выросли на 29%

Топ-10 статей экспорта за 9 месяцев 2023 года
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* Рост на 1759%.

Обработка наращивает поставки в РФ

Топ-10 быстрорастущих статей экспорта РК в РФ за 9 месяцев 2023 года
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* Учитывались группы с объемом экспорта более $10 млн. 
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Экспорт казахстанской пшеницы в РУз вырос на 19%

Топ-10 статей экспорта РК в РУз за 9 месяцев 2023 года 
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В лидерах роста обработанная продукция
Топ-10 быстрорастущих статей экспорта РК в РУз за 9 месяцев 2023 года*

* Учитываются группы с объемом экспорта более $10 млн. 
** Рост на 1341%.
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* Учитывались группы с объемом экспорта более $10 млн. 
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Экспорт РК сокращает-
ся из-за корректировки 
нефтяных цен, которые 
в прошлом году ушли 
выше $100 за баррель. 
В этом году цены упали, 
но держатся на ком-
фортном для страны 
уровне. 

Аскар МАШАЕВ 

Kursiv Research проанализиро-
вал структуру экспорта Казах-
стана по итогам девяти месяцев 
2023 года, чтобы выявить точки 
роста и стресса по основным 
направлениям. 

В первые девять месяцев казах-
станский экспорт сократился на 
10,2% в годовом выражении. По 
итогам января – июня снижение 
составило 10,3% – удивительная 
для этой метрики стабильность. 

Отрицательная динамика вы-
звана падением нефтяных ко-
тировок. Сократились также 
поставки металлов, которые 
традиционно входят в топ-10 
экспортных товаров, – катодной 
меди и феррохрома. Снижение 
нефтяных цен (они еще держат-
ся на комфортном для казах-
станской экономики уровне) 
отразилось на географической 
структуре. Упали поставки сразу 
в несколько стран, куда Казах-
стан преимущественно направ-
ляет нефть, – в Южную Корею, 
Сингапур и Швейцарию. На 
фоне санкционной блокировки 
российской экономики наблюда-
ется рост экспорта в РФ, причем 
существенный рост показывают 
обработанные товары.

Все нормально, 
нефть есть! 

Совокупный экспорт Казахста-
на по итогам января – сентября 
2023 года составил $57,5 млрд, 
сократившись к аналогичному 
периоду прошлого года на 10,2%. 
Основной причиной снижения 
валового показателя стало сокра-
щение поставок за рубеж клю-
чевого продукта страны – сырой 
нефти – на 14,5%. Доля черного 
золота в общей товарной струк-
туре экспорта в анализируемом 
периоде составила 54,2%, или 
$31,1 млрд. 

Отрицательная динамика свя-
зана с ценовой конъюнктурой. 
Нефтяные компании страны 
добыли и поставили на внешние 

рынки больше, чем годом ранее: 
на 8,5 и 5,3% соответственно. Но 
на мировых рынках эталонная 
марка подешевела на 21%. Не-
смотря на ощутимое удешевление 
черного золота, его цена находит-
ся на комфортном как для боль-
шинства нефтяных компаний 
страны, так и для казахстанского 

кабмина уровне. Средняя цена 
барреля Brent составила $82,1 – за 
исключением 2022 года, столь вы-
сокое значение не фиксировалось 
в последние десять лет. 

Из других топ-10 продуктов 
казахстанского экспорта сниже-
ние объемов показали катодная 
медь (–17,3%, до $2,2 млрд), фер-
рохром (–26,6%, до $1,3 млрд), 
природный газ (–8,2%, до $988 
млн), нефтяные масла (–14,4%, 
до $844 млн), необработанное 
серебро (–5,8%, до $470 млн) и 
мука (–17,9%, до $411 млн).

Одновременно выросли от-
грузки медных руд и концентра-
тов, которые со значительным от-
ставанием являются второй экс-
портной позицией РК, – на 32%, 
почти до $2,3 млрд. Показатель 
поддерживался исключительно 
внутренним производством: 
добыча медных руд выросла на 
7,7%, выпуск медного концен-
трата – на 4,5%. В то же время 
на мировых рынках тонна этого 
цветного металла подешевела 
с $9,1 тыс. до $8,6 тыс. Если не 
брать в расчет предыдущие два 
года, то столь высокие цены не 
наблюдались с 2012-го.

Первые девять месяцев 2023 
года выдались удачными для ура-
новой промышленности. Спад 
продаж по группе «Казатомпром» 
(КАП) на 9% был компенсирован 
ростом средней цены реализации 
на 13%. Мировая конъюнктура 
складывается для КАП довольно 
благоприятно. 

«В июле и большей части ав-
густа активность на спотовом 
рынке урана не наблюдалась, 
однако последняя неделя авгу-
ста показала значительный рост 
объемов транзакций. В сентя-
бре рынок продемонстрировал 
устойчивый рост цен, которые 
уже испытывали повышающее 
давление в результате сложив-
шейся ситуации в Нигере, а 
также невыполнения целевых 
показателей как существующих, 
так и новых производителей. Ко-
тировки переступили за отметку 
в $70 и достигли $73,5 за фунт 
оксида урана, что стало самым 
высоким показателем с марта 
2008 года», – следует из отчета 
КАП, посвященного операцион-
ным результатам за три квартала 
2023 года. В результате уран рас-
положился на четвертом месте в 
топ-10 экспортных товаров РК, 
валютная выручка выросла на 
4,8%, или почти до $1,9 млрд.

В компании отмечают высо-
кий потенциал спроса в буду-
щем. «На долгосрочном рынке, 
по данным третьих сторон, 
законтрактованные объемы 
составили около 145 млн фунтов 
оксида урана (или 55,7 тыс. тонн 

урана) в течение первых девяти 
месяцев 2023 года по сравне-
нию с примерно 85 млн фунтов 
оксида урана (32,7 тыс. тонн 
урана) за аналогичный период 
2022 года», – указано в отчете. 
70%-ный рост долгосрочных 
контрактов привел к удорожа-
нию долгосрочных цен в конце 

III квартала – на $10,5 за фунт 
оксида урана.

По итогам первых девяти ме-
сяцев текущего года на топ-10 
пришлось 74,4% всего экспорта. 
Годом ранее топ-10 собирали 
76,6% совокупного экспорта. 

Kursiv Research
Report Стабильные минус десять 

Товарная концентрация экспор-
та сократилась из-за проблем 
с углеводородами, но остается 
высокой. Динамика ключевых 
экспортных позиций отразилась 
на географической структуре 
внешней торговли. Удешевление 
нефти и некоторых металлов при-
вело к смене фокуса экспортеров. 

Север с плюсом, 
юг с минусом 

Kursiv Research определил че-
тыре ключевых направления для 
анализа продуктовой структуры 
экспорта, среди которых ЕС-27, 
страны ЕАЭС и Центральной 

Азии, а также Китай. Наименее 
сложная ситуация с Евросою-
зом, поскольку львиную долю 
казахстанского экспорта в этом 
направлении составляют сырая 
нефть, газ и нефтепродукты. Со-
кращение добычи углеводородов 
или снижение цен приводит к 
падению поставок. В отчетном 
периоде экспорт в ЕС-27 на фоне 
падения нефтяных котировок 
сократился на 7,9%.

Китайское направление вы-
росло незначительно, но если 
разобрать структуру экспорта, 
в которой на топ-10 приходит-
ся 87% объема, то ситуация 
видится более пессимистиче-
ской. Сократились традици-
онные позиции в этом направ-
лении: сырая нефть (–14,2%), 
катодная медь (–26,7%), при-
родный газ (–2,6%), феррохром 
(–11,4%). 

Потери перекрыли главным 
образом выросшие поставки 
медной руды (+34,7%, или до-
полнительные $527 млн), урана 
(+75,5%, или дополнительные 
$286 млн) и нелегированного 
цинка (+253,3%, или допол-
нительные $110 млн). Незна-
чительно выросла выручка от 
поставок агломерированных 
железных руд и концентратов 
(+7,4%), цинковых руд (+14,5%) 
и концентрата драгоценных 
металлов (+7,7%). 

В списке наиболее быстрора-
стущих экспортных продуктов 
(с объемом поставок свыше 
$10 млн в отчетном периоде) в 

китайском направлении выделя-
ются отгрузки мягкой пшеницы, 
которые выросли сразу на 2311% 
(до $127 млн). Следующие че-
тыре позиции занимают товары 
горно-металлургического ком-
плекса и добывающего сектора: 
прочая рафинированная медь 
(+916%), сжиженный пропан 

(+875%), молибденовые руды и 
концентраты (+864%), а также 
битуминозный уголь (818%).

В отчетном периоде зафикси-
рованы значительные поставки 
(более $10 млн), которых не 
было годом ранее. Казахстан 

отгрузил Китаю полипропилен 
на $33,2 млн. Напомним, что в 
ноябре 2022 года «КазМунайГаз» 
запустил один из крупнейших ин-
дустриальных долгостроев стра-
ны – Kazakhstan Petrochemical 
Industries Inc., первая фаза кото-
рого предполагает производство 
500 тыс. тонн полипропилена 
в год (или 1% мирового про-
изводства). Отгрузки в Китай 
формируют половину выручки 
от поставок полипропилена на 
зарубежные рынки. Россия с 
долей в 42% является вторым 
крупнейшим покупателем этой 
продукции. Оставшаяся часть 
уходит в десять стран, из которых 
по объему контракта выделяются 
Польша и Кыргызстан (3,5 и 1,7% 
соответственно). 

Фиксируется рост экспорта в 
две страны ЕАЭС из четырех: по-
ставки в РФ выросли на 12,3%, в 
Кыргызстан – на 8,9%. Отгрузки 
в Беларусь сократились на 0,4%, 
в Армению – на 10,1%. 

Россия, на которую прихо-
дится 91% экспорта в ЕАЭС, 
нарастила экспорт по семи по-
зициям из топ-10: уран (+28,9%), 
оцинкованный плоский прокат 
(+21%), неагломерированные 
железные руды и концентраты 
(+19,8%), плоский прокат тол-
щиной 3 мм (+10,3%), автомо-
били с объемом двигателя 1–1,5 
литра (+1759%), прочий пло-
ский прокат толщиной менее 
3 мм (+56,4%) и медные руды и 
концентраты (+81,5%). В минусе 
три позиции из крупнейших де-

сяти: оксид алюминия (–16,8%), 
плоский прокат толщиной бо-
лее 10 мм (–24,8%) и концен-
траты драгоценных металлов 
(+23,5%). В российском направ-
лении самая низкая товарная 
концентрация по сравнению с 
другими ключевыми торговыми 
партнерами – десятка крупней-
ших поставок забирает на себя 
только 33,3% в структуре всего 
экспорта РК в РФ. 

В списке десяти быстрорасту-
щих позиций по российскому 
направлению превалирует об-
работанная продукция. У маши-
ностроительной отрасли помимо 

уже упомянутых автомобилей 
значительный рост фиксирует-
ся в поставках полноповорот-
ных экскаваторов (+1891%), 
прочих прицепов и полуприце-
пов (+1637%), расходомеров 
(+882%) и измерителей геоме-
трических величин (+730%). У 
ГМК, легпрома, АПК, пищевой и 
химической отраслей по одной 
позиции: нелегированный цинк 
(+6817%), пальто и куртки из 
химических нитей (3272%), 
оболочка для колбасных изде-
лий (2983%), прочие пищевые 
продукты (+1032%) и шины для 
спецтехники (825%).

Добавим, что в аналогичном 
периоде прошлого года заметные 
объемы по указанным позициям 
не фиксировались. Более того, 
две экспортные позиции пока-
зали рост с нулевых значений в 
прошлом году: женские костю-
мы, платья и юбки из прочих 
текстильных материалов ($15,7 
млн) и части горнов и промыш-
ленных печей ($11,7 млн).

Э к с пор т  в  Це н т р а л ьн у ю 
Азию в первые девять месяцев 
2023 года сократился на 0,8%. 
Спад связан с ох лаж дением 
торговли с Узбекистаном, на 
долю которого приходится 60% 
торговли со странами региона. 
Отгрузки в узбекском направ-
лении упали на 7%, остальные 
центральноазиатские страны, 
напротив, нарастили объемы: 
Кыргызстан (+8,9%, до $617 
м лн), Та джикистан (+3,5%, 
до $610 млн), Туркменистан 
(+29,7%, до $318 млн). 

В структуре поставок основ-
ному торговому партнеру в ЦА 
– Узбекистану – главные десять 
продуктов занимают 56%. Спад 
наблюдается по трем позици-
ям: медные руды и концентра-
ты (–35%), малоуглеродистая 
стальная/железная заготовка 
прямоугольного и квадратного 
поперечного сечения (–20,2%) 
и смартфоны (–78%). Выросли 
с лед у ющие товарные пози-
ции: мягкая пшеница (+19,1%), 
мука (+31%), прочие удобре-
ния, содержащие азот и фосфор 
(+166,2%), среднеуглероди-
стые стальные полуфабрикаты 
(+31,5%), подсолнечное и сафло-
ровое масло (+24,4%) и прутки с 
деформацией (+81,2%). 

Среди самых быстрорастущих 
(с объемом поставок свыше $10 
млн в отчетном периоде) лиди-
руют поставки алюминиевых 
емкостей (+1341%, до $15,5 
млн). Категорию быстрорасту-
щих продолжают следующие 
позиции: минеральная и га-
зированная вода (+618%, до 
$34 млн), малоуглеродистая 
стальная/железная заготовка 
прямоугольного сечения, кроме 
квадратного (+618%, до $43,4 
млн), бурый уголь (+191%, до 
$22 млн). Зафиксированы так-
же отгрузки холодильников с 
морозильной камерой ($11,3 
млн), которые мы не поставля-
ли Узбекистану в аналогичном 
периоде прошлого года. 

В 2022 году на международных выставках были организованы семь 

торговых миссий и два национальных стенда. Эти меры нефинансо-

вого стимулирования несырьевого экспорта, по оценкам Министер-

ства торговли и интеграции РК, принесли стране дополнительные 

$890 млн (с нарастающим итогом). «В данных мероприятиях приня-

ли участие 172 казахстанские компании-производителя, заключено 

более 60 экспортных контрактов», – указано в сообщении. 

Напомним, экспортерам несырьевой продукции доступны два паке-

та мер господдержки. Первый включает финансовые инструменты –

льготные кредиты и лизинг, гарантирование и субсидирование. 

Второй включает в себя комплекс инструментов поддержки – от 

консультаций, обучения предприятий до продвижения их продук-

ции на экспорт, что подразумевает проведение торговых миссий и 

организацию национальных стендов на международных выставках.

Миссия 
с результатом

Фото: Shutterstock/artpix
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Топ-10 моделей iPhone
по продажам

(с 13.10 по 20.11)   

  iPhone 13 128GB Midnight

1

iPhone 14 Pro 256GB
Deep Purple

2

  iPhone 14 128GB Midnight 

3

 iPhone 14 Pro 128GB
Space Black 

4

 iPhone 11 128GB Black

5

iPhone 14 Pro Max 256GB
Deep Purple

6

  iPhone 13 128GB Blue

7

  iPhone 14 Pro Max 128GB
Deep Purple

8

  iPhone 13 128GB Starlight 

9

iPhone 14 Pro 128GB
Deep Purple

10

Источник: Сеть магазинов БТиЭ Sulpak

Объявления
 ТОО «Фридом кафе», БИН 130340010589, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: 398 Казахстан 6007 Алматинская обл., 

г. Алматы, пр. Абылай хана, д. 104/63, кв. (офис) 2. 

Тел. +7 727 264 64 35.

 Т О О  « H A R R I S O N  ( Х А Р Р И С О Н ) » ,  Б И Н 

810818301659, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со дня 

публикации объявления по адресу: 398 Казахстан 

6004 Алматинская обл., г. Алматы, пр. аль-Фараби, 

д. 21, кв. (офис) 1151. Тел. +7 707 397 10 11.

 ТОО «Consulting international group», БИН 

120140017091, сообщает о своей ликвидации (реор-

ганизации). Претензии принимаются в течение двух 

месяцев со дня публикации объявления по адресу: 

г. Астана, р-н Сарыарка,  ул. Суйинбай акына, здание 

85. Тел. +7 708 179 01 38.

 ТОО «GolDBidai», БИН 160940029399, сообщает о 

своей ликвидации (реорганизации). Претензии при-

нимаются в течение двух месяцев со дня публикации 

объявления по адресу: г. Астана, р-н Сарыарка, ул. 

Суйинбай акына, здание 85. Тел. +7 708 179 01 38.

 ТОО «Корпорация КазБизнесГрупп», БИН 

080840006100, сообщает о своей ликвидации (реор-

ганизации). Претензии принимаются в течение двух 

месяцев со дня публикации объявления по адресу: 

г. Астана, р-н Сарыарка, ул. Суйинбай акына, зд. 85. 

Тел. +7 708 179 01 38.

 Товарищество с ограниченной ответственностью 

«Студия 32», БИН 220540003097, сообщает о своей 

ликвидации. Претензии принимаются в течение двух 

месяцев со дня публикации объявления по адресу:

г. Астана, ул. А 91 д. 14/284, оф. 14. Тел. +7 702 531 56 18.

 ТОО «ВНЕШПРОМ», БИН 210440003190, сообща-

ет о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, ул. Маметовой, 29/41, кв 1. 

Тел. +7 707 114 32 04.

 ТОО «UNIСO», БИН 181040012982, сообщает о 

своей ликвидации. Претензии принимаются в тече-

ние двух месяцев со дня публикации объявления по 

адресу: г. Алматы, мкр. Шугыла, ул. Сакен Жунисов, 

д. 10/4, кв. 28. Тел. +7 707 199 31 27.

 ТОО «Qaztrand», БИН 170640027988, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в 

течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: РК, Акмолинская обл., Целиноград-

ский р-н, с. Кажымукан, ул. Р. Кошкарбаева, д. 43. 

Тел. +7 747 358 49 76.

 ОСИ «Сириус-74», БИН 220540040587, сообщает 

о своей ликвидации. Претензии принимаются в те-

чение двух месяцев со дня публикации объявления 

по адресу: г. Алматы, мкр. Айнабулак, д. 74, кв. 7. 

Тел. +7 777 491 80 22.

 ТОО «Kenenbay», БИН 210740008320, сообщает о 

своей ликвидации. Претензии принимаются в тече-

ние двух месяцев со дня публикации объявления по 

адресу: Алматинская обл., Енбекшиказахский р-н, 

с. Алга, ул. Кулжымыш, д. 1а. Тел. +7 708 111 40 45.

 ТОО «Гастрономия плюс», БИН 600900806482, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии принима-

ются в течение двух месяцев по адресу: Алматинская 

обл. г. Алматы, пр. Достык, д.16/25, кв (офис) 1. 

Тел. +7 701 242 07 07.

 ТОО «Полиный Пух,  жара,  июль»,  БИН 

200740009981, сообщает о своей ликвидации. Пре-

тензии принимаются в течение двух месяцев со дня 

публикации объявления по адресу: г. Астана, ул. Толе 

би, д. 44/1, кв. 4. Тел. +7 701 673 80 19.

 ТОО «Allure Almaty» БИН 230640028345, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объявле-

ния по адресу: г. Караганда, р-н имени Казыбек би, 

ул. Муканова, д. 49/12. Тел. +7 705 331 34 89.

 ТОО «Izzi Sale (Изи Сэйл)», БИН 230140004260, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии принима-

ются в течение двух месяцев со дня публикации объ-

явления по адресу: г. Алматы, бульвар Бухар жырау, 

д. 50а, кв. 1. Тел.87058048291

 ТОО «Merlion company», БИН 221240002873, 

сообщает о своей ликвидации. Претензии прини-

маются в течение двух месяцев со дня публикации 

объявления по адресу: г. Алматы, ул. Мынбаева, д.53. 

Тел: +7 775 333 33 84.

 ТОО «Cronos holdin», БИН 221240002932, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объяв-

ления по адресу: г. Алматы, ул. Мынбаева, д.53. 

Тел. +7 775 333 33 84.

 ТОО «Pallada group», БИН 221240002912, сооб-

щает о своей ликвидации. Претензии принимаются 

в течение двух месяцев со дня публикации объяв-

ления по адресу: г. Алматы, ул. Мынбаева, д. 53. 

Тел: +7 775 333 33.84.

> стр. 1

«В предыдущие годы в Казах-
стане в официальных сетях и 
на сером рынке новинки были 
доступны для покупателей уже 
30 сентября. В этом году старт 
продаж в официальных сетях 
начался позже – 20 октября. Из-за 
чего значительная часть поку-
пателей уже успела приобрести 
новый iPhone на сером рынке», 
– подтверждают слова Провкина 
в другой крупной сети магазинов 
электроники – «Мечта». 

В 2022 году американская кор-
порация Apple провела презента-
цию своих новинок 7 сентября, а 
их официальный старт продаж в 
Казахстане состоялся спустя две 
недели – 23 сентября. iPhone 15 
вместе со своими «собратьями» в 
комплектации Pro, Pro Max и Plus 
был презентован 12 сентября. 
Предзаказ в Казахстане должен 
был открыться 15 сентября, од-
нако этого так и не произошло. 
Продажи у официальных дилеров 
начались только спустя пять не-
дель. Хотя в том же Kaspi-мага-
зине «яблочные» новинки были 
доступны уже через неделю после 
презентации. 

«У нас нет полномочий бороть-
ся с серым товаром. Это задача 
поставщика – выстраивать ка-
налы поставок таким образом, 
чтобы потребитель получал 
действительно официальный 
товар, с гарантией и всеми даль-
нейшими преимуществами», – 
комментируют в Sulpak.

С чем был связан поздний лонч 
в Казахстане, офис Apple не отве-
тил ни ретейлерам, ни редакции 
«Курсива». 

Из-за отложенного старта в 
отечественных магазинах не 
наблюдалось ажиотажа. Даже 
сейчас, спустя месяц, на витри-
нах практически нигде нельзя 
ознакомиться с базовой моделью 
iPhone 15, в основном на общее 
обозрение выставлены iPhone 15 
Pro и iPhone 15 Plus. Подобную 
картину можно видеть во всех 
крупных сетях – официальных по-
ставщиках Apple. Решение – про-
водить промокомпанию здесь или 
не проводить – принимает сам 
бренд. Зато эти магазины БТиЭ 
пестрят рекламными вывесками 
с новинками других популяр-
ных брендов смартфонов. Тут и 
Samsung, и Xiaomi, и HONOR. А 
у iPhone в некоторых точках нет 
даже отдельной бренд-зоны – они 
скромно делят одну витрину со 
смартфонами других марок.

Если бренд, не вкладываясь 
в промо, может получать при-
быль даже при серых продажах, 
то другой участник торговли 
– государство – теряет от этого 
миллиарды недополученных 
налогов. «Разговоры и консуль-
тации (с госорганами. – «Кур-
сив») идут несколько лет, но, к 
сожалению, реальных действий 
мало. Государство недополучает 
колоссальные суммы налоговых 
отчислений из-за своего без-
действия по данному вопросу», 
– говорит гендиректор Arena S. 

По подсчетам ретейлера, сумма 
потерь составляет около восьми 
миллиардов тенге в квартал. И 
это только по смартфонам. Рынок 
онлайн-продаж электроники, по 
мнению Провкина, требует до-
работок и введения четких пра-
вил. «Раньше некачественный, 
несертифицированный, не про-
шедший должной таможенной 

очистки товар 
присутствовал 
и сбывался в 
основном че-
р е з  б а з а р ы . 
Сейчас благо-
даря развитию 
e - c o m  б а з а р 
переместился 
в виртуальное 
пространство, и 
доступ к клиенту 
стал даже легче. 
Мы считаем, что это 
требует обязательно-
го вмешательства регу-
лятора с новыми опреде-
ленными требованиями к 
продавцу сложной техники 
и электроники. Зачастую за 
представителями МСБ и индиви-
дуальными предпринимателями 
скрываются крупные нечисто-
плотные дельцы, организаторы 
цепочек поставок неофициаль-
ных товаров, которые просто 
прикрываются этими статусами 
и пользуются налоговыми льго-
тами», – добавляет он.

Некоторые модели нового 
iPhone можно купить в Kaspi-ма-
газине на 20% дешевле, чем у 
официальных поставщиков. Хотя 
когда новинки там только появи-
лись, их цена доходила до 1,76 млн 
тенге. Столько просили за iPhone 
Pro Max с объемом встроенной 
памяти 1 TB. Сейчас цена на эту 
модель у продавцов Kaspi опусти-
лась до 1 млн 27 тыс. тенге. В офи-
циальных сетях она стоит 1 119 
990 тенге. Столько же год назад 
стоил iPhone 14 с аналогичными 
параметрами. В целом официаль-
ные цены новинок сохранили ста-
тус-кво – они остались на уровне 
стоимости новой серии от Apple в 
прошлом сезоне. 

Старый iPhone мзды не портит 
Новинки от Apple уступают в продажах 

прошлогодней версии смартфона

Без крупных 
прорывов

«В новом продукте отсутству-
ют яркие инновации», – пред-
положили еще одну причину 
низких продаж iPhone 15 в 
сети Technodom. К такому же 
выводу пришли продавцы на 
соседних рынках. В России, где 
местный старт продаж (через 
параллельный импорт) начался 
одновременно с мировым – 22 
сентября, популярность 15-го 
также уступает 14-му. Об этом 
сообщал сервис Price.ru. По 
данным этого сервиса, спрос 
на базовые iPhone 15 в октябре 
упал на 45% по сравнению с 
сентябрем 2023 года. В анало-
гичный период 2022 года спрос 
на прошлое поколение телефо-
нов был выше на 16% у модели 
iPhone 14, на 44% – у iPhone 14 
Plus, на 22% – у iPhone 14 Pro 

и на 98% больше, чем у iPhone 
14 Pro Max. В качестве причин 
эксперты называют отсутствие 
крупных новаций. Новая модель 
очень похожа на предыдущую и 
дизайном, и «начинкой». 

В Китае – третьем по величине 
рынке для компании Apple – про-
дажи 15-го айфона тоже усту-
пили своему предшественнику. 
Издание Bloomberg, ссылаясь на 
исследовательскую компанию 
GfK, сообщало: продажи новой 
серии iPhone в месяц запуска в 
Китае были ниже на 6% по срав-
нению с продажами 14-го айфона 
в предыдущем году. Консалтинго-
вая компания IDC опубликовала 
данные, что поставки Apple в 
Поднебесную сократились на 4% 
в III квартале 2023 года. Среди 
причин снижения спроса на ай-
фоны отмечается растущая там 
популярность Huawei, выпустив-

шего незадолго до Apple 
свой новый флагман – 
Mate 60.

Проиграть битву, 
но выиграть 
войну? 

Новой модели iPhone 
нет в топе продаж сре-
ди остальных «яблочных 

моделей». «За последние 
три месяца большую долю 

в линейке iPhone занимает 
iPhone 13 на 128 GB, на вто-

ром месте – iPhone 14 PRO и 
14 PRO Max, ранее был iPhone 
11», – сообщают в «Мечте». 

В топ-10 популярных моделей, 
по версии Sulpak, входит даже 
айфон 11-й серии, но ни одного 
новичка. 

Несмотря на спад продаж «пят-
нашки», в целом айфоны свои 
позиции на рынке не теряют. 
В годовом финансовом отчете 
компании, который у нее завер-
шается 30 сентября, говорилось, 
что прибыль от продажи iPhone 
за IV квартал выросла на 2,8%.

Отечественные ретейлеры 
тоже отмечают, что в разрезе 
рынка доля Apple не снизилась. 
«Доля смартфонов Apple в пе-
риод с 13.10 по 20.11 выросла в 
рознице с 19 до 30% год к году, 
поэтому можно говорить о том, 
что iPhone укрепил позиции 
относительно конкурентов», – 
сообщает Sulpak. Информацию о 
сохранении Apple своих позиций 
подтвердили и в Technodom. 

«Доля Apple не снижается. По 
отношению к 2022 году доля 
iPhone в штучном выражении 
выросла на 5 п.п., в период акции 
«Kaspi Жума» рост составляет 
чуть меньше 20%», – добавляют 
в «Мечте».

Фото: Илья Ким
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ИНДУСТРИЯ

M&А сделка в несы-
рьевом секторе казах-
станской экономики – 
Nippon paint Holdings 
Co., Ltd. покупает Alina 
Group. Судя по биз-
нес-модели холдинга, 
отечественный произ-
водитель стройматери-
алов – идеальный актив 
для инвестиций. 

Татьяна НИКОЛАЕВА

Белое крыло над плато Актас, 
пилот параплана – австриец Па-
уль Гушльбауэр, неоднократный 
участник и призер культовой 
приключенческой гонки Red 
Bull X-Alps. В этой гонке нужно 
лететь (или идти) через Альпы 
и преодолеть примерно 1200 км, 
чтобы добраться до финиша в 
Монако. В Казахстане Гушльбау-
эр летает там, где будет станция 
новой канатной дороги курорта 
«Ой-Карагай-Актас». «Ой-Кара-
гай-Актас» – еще один большой 
проект Ерлика Балфанбаева, 
мажоритарного владельца (91%) 
Alina Group. Эту казахстанскую 
компанию покупает один из 
крупнейших мировых игроков 
лакокрасочного рынка, и полу-
ченные в результате сделки сред-
ства Ерлик Балфанбаев обещает 
реинвестировать в Казахстане в 
такие отрасли, как туризм (чи-
тай – расширение горнолыжного 
курорта и освоение плато Актас), 
производство бытовой химии и 
производство продуктов питания.

Казахстанский 
компонент японской 
смеси

Информация о будущей сделке 
просочилась на рынок летом. В 
первой половине года проект 
Alina Group по производству 
стройматериалов на территории 
индустриальной зоны «Кайрат» 
появился и очень быстро исчез 
из списка «проектов на рассмо-
трении» Банка развития Казах-
стана. «Компания сама нашла 
инвестора», – передавали друг 
другу участники рынка и гадали, 
какого именно. 

На прошлой неделе появилось 
официальное сообщение: Nippon 
paint Holdings Co., Ltd. через свою 
дочернюю компанию – Nippon 
Paint Holdings SG Pte – покупает 
75% Alina Group (приобретение 
полностью финансируется за 
счет займов от материнской 
компании). Покупатель имеет 
право приобрести оставшиеся 
25% через 3 года или ранее по 
согласованию с продавцом. За-
крытие сделки запланировано 
на первое полугодие 2024 года 
(если не будет возражений от 
антимонопольщиков).

Японская Nippon Paint Holdings 
Co., Ltd. сейчас является одним 
из крупнейших глобальных про-
изводителей и дистрибьюторов 
лакокрасочной продукции. Сама 
компания определяет себя как 
«уникальную глобальную компа-
нию японского происхождения, 
ставящую своей единственной 
миссией максимизацию акцио-
нерной стоимости».

Перед сделкой Alina Group, 
по-видимому, прошла процеду-
ру due diligence, и в результате 
впервые были официально оз-

вучены финансовые показатели 
ведущего казахстанского произ-
водителя красок и сухих смесей. 
По данным, которые приводятся 
покупателем, выручка Alina 
Group за 2022 год составила 
$130 млн, EBITDA – $34,4 млн, 
прибыль – $27,1 млн. 

Акционерный капитал Alina 
Group оценен в 92 млрд тенге 
(около $200 млн). Если японцы 
приобретают пакет в казахстан-
ской компании без премии или 
дисконта, то стоимость первой 
части сделки (75%) составит 69 
млрд тенге, что кратно 5 EBITDA 
Alina. 

В презентации Nippon Paint 
Holdings Co., Ltd. отмечается, 
что Alina Group, имеющая опе-
рационный центр в Казахстане, 
представлена на рынках сразу 
четырех стран Центральной Азии 
– помимо Казахстана это Кыргыз-
стан, Таджикистан и Узбекистан. 
В РК у Alina Group доминирующее 
положение: она занимает 41% 
рынка сухих смесей и 28% рынка 
декоративных красок. 

Сборщик активов
«Наша бизнес-модель – «сбор-

щик активов», так пишет Nippon 
Paint Holdings Co., Ltd. на своем 
корпоративном сайте. И там же 
поясняет: «За счет расширения 
нашего существующего бизнеса 
и агрессивных слияний и погло-
щений мы создадим активы с 
сильными брендами и отличны-
ми управленческими командами, 
что обеспечит ускоренный рост с 
ограниченным риском».

Политика M&A, которой руко-
водствуется Nippon Paint Holdings 
Co., Ltd., строится на трех основ-
ных принципах – для приобре-
тения выбираются компании с 
низкими рисками и стабильным 
потоком доходов. Эти компании 
должны обладать сильным брен-
дом и талантливой управленче-
ской командой и способствовать 
увеличению прибыли на акцию 
уже с первого года, как компа-
ния войдет в состав японского 
холдинга. 

Среди компаний, которые 
Nippon Paint Holdings Co., Ltd. 
приобрел за последние шесть 
лет, – американский производи-
тель декоративных красок Dunn-
Edwards Corporation, австралий-
ская DuluxGroup Limited – веду-
щий продавец и производитель 
декоративных красок, покрытий 
и товаров для обустройства дома 
премиум-класса на рынках Ав-

стралии и Новой Зеландии, уже 
упоминавшаяся турецкая Betek 
Boya, которая кроме декоратив-
ных красок и промышленных 
покрытий для строительства 
занимается производством изо-
ляционных материалов. 

В Nippon Paint Holdings Co., Ltd. 
объясняют интерес к успешным 
локальным игрокам так: «Кра-
ски, особенно декоративные, 
обладают значительными регио-
нальными характеристиками. 
Решающими факторами успеха 
на этом рынке являются силь-
ный бренд, хорошо налаженная 
дистрибьюторская сеть и созда-
ние операций с привлечением 
местного опыта. Достижение 
доли рынка №1 на основе этих 
факторов дает существенное 
преимущество, поэтому конку-
рентам сложно переломить эту 
тенденцию. Такое лидерство на 
рынке обеспечивает дальней-
шее расширение доли рынка, 
за которым следует увеличение 
прибыли, создавая благотворный 
цикл роста». 

Синергия красок
На конференц-колле с инвесто-

рами, посвященном результатам 
III квартала 2023 финансового 
года, сопрезидент Nippon Paint 
Holdings Co., Ltd. Юичиро Ва-
кацуки (Yuichiro Wakatsuki) дал 
дополнительные пояснения по 
поводу приобретения холдингом 
актива в Казахстане. Вакацуки 
сообщил, что группа уже вышла 
на казахстанский рынок через 
турецкого производителя Betek 
Boya: «Мы изучали возможность 
создания местных предприятий 
для облегчения местного про-
изводства для местного потре-
бления. Именно в этот период 
мы определили эту возможность 
приобретения». 

Betek Boya стал частью японско-
го лакокрасочного конгломерата 
относительно недавно – в 2019 
году. Судя по лентам новостей, 
еще до этого турецкий произво-
дитель рассматривал возмож-
ность создания в Казахстане не 
только каналов дистрибуции, но 
и производственных линий – в 
2018 году в Анкаре был подписан 
меморандум между Kazakh Invest 
и Betek Boya о сопровождении 
проекта производства лакокра-
сочной продукции стоимостью 
$20 млн, годом позже в Стамбуле 
– меморандум о сотрудничестве 
по производству лакокрасочной 
продукции между акиматом Кара-

гандинской области, QazIndustry 
и Betek Boya. Запуска производ-
ства не случилось, мощной дис-
трибуционной сети в Казахстане 
турецкий производитель тоже не 
построил (официальный пред-
ставитель у компании появился). 

Покупка казахстанского про-
изводителя позволяет турецкому 
игроку увереннее закрепиться на 
нашем рынке. В средне- и долго-
срочной перспективе, по оценке 
Nippon Paint Holdings, приобрете-
ние Alina Group позволит компа-
нии «добиться дальнейшего ро-
ста бизнеса красок и покрытий, 
поставляя бренды с широким 
диапазоном цен в соответствии 
со стратегией Betek Boya (судя по 
годовым отчетам компании, одно 
из главных направлений страте-
гии – «расширение присутствия 
бренда в прилегающие геогра-
фические регионы»). Также в 
планах японского конгломерата 
выход на центральноазиатские 
рынки ETICS (продукция для 
внешней термоизоляции. – «Кур-
сив»), деревянных и промышлен-
ных покрытий. 

«Мы воодушевлены этой весь-
ма многообещающей инвести-
цией со значительными перспек-
тивами роста, обусловленными 
растущей урбанизацией, которая 
приведет к смещению спроса 
на краски в сторону продукции 
премиум-класса и других фак-
торов роста», – добавил Юичиро 
Вакацуки, остановившись на не-
которых прогнозных показателях 
казахстанского рынка. Ожидает-
ся, что среднегодовой темп роста 
рынка строительной химии (это 
вспомогательные составы, с 
помощью которых проводятся 
строительные и отделочные ра-
боты – например, грунтовки, гер-
метики, клеи, монтажная пена, 
лаки и т. д.) в 2020–2025 годах 
будет составлять +6%, а рынка 
декоративных красок +8,1%. 

«Рынок декоративных красок 
в Казахстане, по прогнозам, бу-
дет стабильно расти. Мы очень 
рады, что к нашей группе присо-
единится лакокрасочный бренд 
№1 на этом многообещающем 
рынке. Присутствие в нашей 
группе NIPSEA Group и Betek Boya,
команд-победителей Азии, 
укрепит сильные стороны це-
левых компаний без ненужно-
го вмешательства со стороны 
штаб-квартиры», – так закончил 
глава японского холдинга часть 
выступления, посвященного при-
обретению Alina Group.

Турция

Азиатские страны

Европейские страны

5 китайских компаний 
по производству 
автомобильных 

покрытий

Азиатско-Тихоокеанский
регион

M&A Nippon Paint Holdings Co. способствовали 
росту бизнеса компаний-партнеров

+47,2%

+53,2%

+144,7%

+72,7%

+199,6%*

+7,6%

Индонезия

PT Nipsea 

NIPSEA Group 

Малайзия

* Рост выручки в 2022 году по сравнению с показателем 2014 года.
** Nippon Paint Holdings через дочернюю компанию стал 100% владельцем
этих компаний, до 2022 года его доля составляла 60%.

Декоративные краски

Смежный бизнес

Автомобильные покрытия

Промышленные покрытия

Рост выручки (сравниваются показатели года сделки и 2022 года)

Источник: nipponpaint-holdings.com
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2022

2022

2023

США

Италия

Смежный бизнес

Смежный бизнес

Путь к самураю
Зачем японцам бизнес Alina Group

Nippon Paint является одним из крупнейших про-
изводителей лакокрасочных материалов в мире, 
которые применяются во всех сферах деятельно-
сти человека (включая краски для стен, мебели, 
антибактериальные краски для больниц, влаго-
стойкие и антикоррозийные краски для морских 
портов и платформ), кроме этого Nippon Paint 
активно развивает свой бизнес по теплоизоляции, 
что позволяет сократить потребление электро-
энергии на 50%, они уже являются лидерами в Ев-
ропе по этому направлению. Привлечение такого 
инвестора на рынок Казахстана – это знаковое 
событие. Японские инвесторы всегда отличались 
качеством продукции, высокой культурой и со-
циальной ответственностью в любой стране их 
присутствия, поэтому для них каждая инвести-
ция – это взвешенный шаг, основанный на анализе 
достоверных данных, потенциале рынка, и особен-
ную роль, конечно же, играют отношения и дове-
рие к местному партнеру и его команде. Поэтому 
то, что смогли сделать Alina Group совместно с 
Ерликом Балфанбаевым, – это большая работа, а 
самое главное – самого высокого качества. Мы со 
своей стороны, будучи финансовым консультан-
том продавца, полностью сопровождали данную 

сделку и видели, как эффективно кооперируют 
между собой команды Alina Group и Nippon Paint, 
несмотря на комплексность процесса. 

Для экономики Казахстана это скачок в будущее, 
потому что для самостоятельного развития та-
кого вида технологий в лакокрасочных покрытиях 
нам необходимы десятки лет, если не больше. Все 
жители нашей страны смогут получить еще более 
улучшенное качество продукции, широкий выбор 
строительных товаров, а также возможность 
повысить свой уровень жизни с учетом безопас-
ных для здоровья материалов и возможностью 
сокращения до 50% потребления электроэнергии 
за счет правильной и качественной теплоизоляции 
своих домов и квартир. Более того, заход Nippon 
Paint создает огромный экспортный потенциал 
для казахстанской продукции высокого качества, 
а страны-импортеры получат большое разнообра-
зие высококачественной продукции и более удобную 
логистику. Немаловажным фактором также 
является и сама индустрия, потому что данная 
инвестиция делает огромный вклад в развитие 
производства, которое не связано с добычей иско-
паемых и их дальнейшей реализацией. Поэтому мы 
очень гордимся этой сделкой.

Какой сигнал рынку дает сделка? 

Елена ЕГОРОВА, директор, 
консультационные услуги, 

PwC Kazakhstan

Наталья ЛИМ, партнер, 
руководитель консультационной 

практики PwC по региону Евразия

Структура выручки
Alina Group

74%

14%

12%

Сухие смеси

Другое

Декоративные
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Национальный проект «Каче-
ственное образование «Образо-
ванная нация» в Казахстане был 
принят не так давно – всего в 
2021 году, с целью существенно-
го улучшения качества образова-
ния. Тем не менее правительство 
РК решило его отменить с 1 
января 2024 года, не дожидаясь 
завершения проекта в 2025 году. 
Отметим, что именно на 2024 и 
2025 годы приходились наиболее 
существенные траты денег на 
проект, в разы превосходящие 
затраты 2021 и 2022 годов. От-
мене проекта предшествовало 
появление отчета Высшей ауди-
торской палаты, а этот проект, 
как и большинство других, был 
признан неэффективным. Попро-
буем разобраться в причинах и 
последствиях.

Приоритеты: регионы 
и исследования

Напомним, что проект пресле-
довал две основные цели – разви-

тие региональных университетов 
и повышение исследовательской 
активности в вузах. Структурно 
инициатива повторяла россий-
ские проекты по развитию обра-
зования, проводимые с 2012 по 
2024 год: схожи ключевые цели, 
методы и метрики измерения 
результативности. При разработ-
ке проект не был адаптирован 
к казахстанской среде, которая 
значительно отличается от рос-
сийской. Как показала практика, 
данный подход не дал ожидаемых 
результатов, а в некоторых аспек-
тах даже усугубил существующие 
проблемы.

Наибольшая беда казахстан-
ского высшего образования – от-
сутствие конкурентоспособных 
университетов в региональных 
центрах. Сегодня прежняя и 
новая столицы перетягивают 
сильных студентов со всей стра-
ны – они не возвращаются в 
родные города. Экономическая, 
социальная, культурная пропасть 
между центрами и регионами 
ширится, что препятствует раз-
витию экономики РК. 

Получив финансирование, 
большинство руководителей 
начинают обновлять инфра-
структуру вузов – тенденция, 
характерная для постсоветского 
пространства. Ведь легче отчи-
таться о видимых переменах в 
виде новых корпусов и обще-
житий, чем о наращивании не 
столь осязаемого человеческого 
капитала. Региональным вузам 
сложно конкурировать на рынке 

труда преподавателей, развивать 
собственные научные школы. 
Поэтому руководство многих из 
них выбирает путь наименьших 
затрат – вклад в обновление ин-
фраструктуры, а не в людей.

В рамках прошлой стратегии 
развития высшего образования 
было разработано квотирование 
студентов, поступающих в мест-
ные университеты, что создало 
очередной «палочный» механизм 
для региональных университе-
тов, где от заполнения квот зави-
сит количество финансирования. 
Подобные меры подталкивают 
не к развитию, а исключительно 
к формальному выполнению 
«госзадания». 

Количество студентов, выби-
рающих вузы столиц, растет год 
от года, конкурентоспособность 
региональных университетов 
не повышается, цены на недви-
жимость в Алматы стремитель-
но увеличиваются, количество 
общежитий по-прежнему не-
большое, поэтому регионы ждет 
кадровый голод, а столицы – ми-
грационный кризис.

Второй целью национального 
проекта было повышение ис-
следовательской активности. 
Внедренные меры не привели к 
желаемым результатам, но усугу-
били существующие проблемы.

Введенное в 2011 году тре-
бование о трех публикациях в 
рецензируемых журналах Scopus 
или WoS для защиты диссерта-
ций, например, стимулировало 
не развитие науки, а рынок 

покупки публикаций. Попытка 
министерства ужесточить требо-
вания, ограничивая приемлемые 
публикации до тех, что входят в 
третий квартиль Scopus и выше, 
лишь увеличила финансовую 
нагрузку на исследователей. 
Процесс публикации стал более 
затратным, как в плане времени, 
так и финансов. Наука не только 
симулируется, но и тратит бюд-
жетные средства в коррупцион-
ных схемах. 

Согласно retraction database, 
с 2022 года отозвано 25 россий-
ских статей и 11 казахстанских 
(четыре пересекаются). В та-
ком виде становится ясно, что 
«на душу населения» отзывов 
много, причем даже на фоне не 
отличающейся академической 
честностью России. 

Притом отзыв публикаций 
– это крайняя мера, свидетель-
ствующая о наиболее серьезных 
нарушениях, и является лишь 
верхушкой айсберга проблемы 
некачественных научных пу-
бликаций.

Влияние среды
Казахстанская академическая 

среда долгое время развивалась 
в тени российской. Международ-
ные конференции, публикации, 
совместные исследования, об-
учение в аспирантурах – степень 
взаимодействия между странами 
была крайне высокой, а Россия 
выступала в качестве ориентира 
и образца. Поэтому заимствова-
ние общей логики национально-

го проекта стало чем-то законо-
мерным. Однако казахстанская 
академия сильно отличается от 
российской, и применять реше-
ния, которые работают в одном 
месте, без локальной адаптации 
не стоит. 

Впрочем, слепо брать решения 
из Европы, Китая или США еще 

хуже – разница между странами 
намного больше, чем с Россией. 
Как рассмотрено в недавнем 
(август 2023) исследовании 
Modernizing Kazakhstan’s Higher 
Education: Challenges of Policy 
Borrowing and Doctor of Philosophy 
Graduation Requirements, тре-
бования к докторантам при 
внедрении программ PhD были 

Незачет
Почему нацпроект не усилил казахстанскую 

систему высшего образования

Вадим НОВИКОВ, 

антимонопольный экономист, 
assistant professor школы 
предпринимательства и 
инноваций «Алматы менеджмент 
университет» (AlmaU)

Александр ВИЛЕЙКИС, 

assistant professor AlmaU

В колледжах и техникумах об-
учается около полумиллиона че-
ловек, что составляет заметную 
долю молодежи. Однако среднее 
профессиональное образование 
(СПО) часто воспринимается как 
нечто недостаточно ценное для 
карьерного и профессионально-
го роста. Среднее образование 
рассматривается в лучшем слу-
чае как промежуточный этап пе-
ред поступлением в университет, 
а в худшем – как место, куда идут 
от безнадежности. Возникает па-
радокс: с одной стороны, коллед-
жи и техникумы предоставляют 
возможность получения про-
фессионального образования, 
с другой – общество и государ-
ственная политика не придают 
этому достаточного значения и 
ставят задачи другого рода.

Это отношение приводит к не-
определенности в миссии и целях 
СПО. Вместо того чтобы кон-

центрироваться на подготовке 
специалистов, востребованных 
на рынке труда, СПО оказыва-
ется в тени университетского 
образования. Так, за 2019–2022 
годы прием студентов в СПО уве-
личился на 30%, тогда как число 
преподавателей в СПО осталось 
прежним. 

Какие факторы приводят к 
не эффективности СПО в Казах-
стане, несмотря на вкладывание 
значительных ресурсов в разви-
тие этой сферы и ее потенциал?

Анализ ситуации, сложившей-
ся со средним специальным обра-
зованием в Казахстане, и отмена 
национального проекта «Каче-

ственное образование» из-за 
неэффективности говорят о не-
обходимости пересмотра систе-
мы. Отмечается несоответствие 
между текущим состоянием СПО 
и требованиями современного 
рынка труда. Несмотря на уве-
личение госзаказа на бесплат-
ное обучение в колледжах на 45 
тыс. мест и переориентацию на 
технические специальности до 
704 тыс. мест (55%), а также вне-
дрение стандартов WorldSkills, 
система не справилась с задачей 
подготовки конкурентоспособ-
ных специалистов.

Важно переосмыслить СПО 
как самостоятельное направ-

ление, отходя от подготовки 
специа листов в таких обла-
стях, как IT и менеджмент, и 
сосредоточившись на рабочих 
профессиях. Модель дуального 
образования, используемая в 
Германии, где сочетаются тео-
ретические занятия и практиче-
ская подготовка на предприяти-
ях, может служить примером для 
создания эффективной и пре-
стижной сис темы СПО. Акцент 
на развитие профессиональных 
навыков по международным 
стандартам WorldSkills также 
способствует повышению каче-
ства образования.

Эти подходы в сочетании с 
чeтким определением миссии 
СПО могут обеспечить выпуск-
никам не только знания, но и 
востребованность на рынке 
труда, способствуя тем самым 
экономическому развитию РК.

Система СПО в Казахстане 
требует переосмысления по 
двум причинам. Во-первых, что-
бы преодолеть разрыв между 
предлагаемым образованием и 
актуальными потребностями 
рынка труда. Во-вторых, чтобы 
устранить общий перекос в об-
разовании. В Казахстане, как и 
в других странах бывшего СССР, 
высшее образование воспри-

нимается как базовое и чуть ли 
не общеобязательное, а потому 
развивается в ущерб профессио-
нальному, получения которого 
для многих было бы достаточно. 

Система среднего профессио-
нального образования (СПО) в 
Казахстане столкнулась с про-
блемой несоответствия обуче-
ния актуальным требованиям 
рынка труда. Одной из основных 
проблем является разрыв между 
заявленными учебными про-
граммами и тем, что реально 
предлагается СПО на рынок. 

В СПО акцентируется внима-
ние на обучении модным IT и 
менеджменту, в то время как 
преподавателей, которые имеют 
необходимую подготовку для 
обучения новому и модному, 
очевидно немного: их мало в 
принципе, и СПО для них явно 
не первый выбор.

С другой стороны, СПО могло 
бы сосредоточиться на обуче-
нии рабочим специальностям, 
которые относительно консерва-
тивны и которым действительно 
могли бы научить преподаватели 
колледжей и техникумов. 

В Казахстане, подобно другим 
странам бывшего СССР, наблю-
дается тенденция восприятия 
высшего образования как прак-

тически обязательного. Это при-
водит к уменьшению количества 
учреждений среднего профессио-
нального образования (СПО) и 
увеличению спроса на высшие 
учебные заведения. 

В контрасте с этим в Европей-
ском союзе, по данным Eurostat, 
на уровне старшего среднего 
образования на программах 
профессионального образования 
учится около половины, 49%, 
учащихся. В Казахстане же в по-
следние несколько лет процент 
зачисленных в вузы от соответ-
ствующей возрастной когорты 
составлял от 65 до 70%.

Анализ ситуации в сфере СПО 
в Казахстане выявляет несоот-
ветствие между предлагаемыми 
программами и требованиями 
рынка труда. Система страдает 
от недооценки обществом и уста-
ревших учебных подходов. Важно 
переосмыслить СПО, акцентируя 
внимание на рабочих специаль-
ностях и реальных потребностях 
экономики. Отмечается также, 
что нагрузка на преподавателей 
СПО в Казахстане (14 студен-
тов на одного преподавателя) 
выше, чем в среднем по ЕС (10 
студентов на преподавателя), 
что дополнительно усложняет 
ситуацию.

Чем обусловлена низкая эффективность 
колледжей и техникумов в Казахстане

излишне завышены по сравне-
нию с мировой практикой, что 
подталкивало к академической 
нечестности.

При всей сложности стоящих 
перед страной задач одно можно 
сказать точно – большой ошиб-
кой является менять правила 
игры на ходу (закрывать нацио-
нальные проекты спустя несколь-
ко лет после старта) и вводить 
новые законы с каждым новым 
министром. Даже в России, где 
успешность проектов стимулиро-
вания науки была средней, одни 
и те же правила финансирования 
сохранялись на протяжении 10 
лет, а оценивать успешность ста-
ли лишь после завершения про-
екта. Казахстанские университе-
ты больше времени тратят на то, 
чтобы адаптироваться к новым 
правилам, чем развиваться. 

В конце 2023 года перед стра-
ной стоит задача переосмысле-
ния своих образовательных при-
оритетов, особенно в контексте 
развития региональных универ-
ситетов, укрепления исследова-
тельских программ и интеграции 
с мировыми образовательными 
трендами. Важно создать усло-
вия для развития конкуренто-
способных региональных вузов, 
способных привлечь студентов 
и научные кадры и укрепить 
исследовательские программы, 
включая сотрудничество с меж-
дународными научными сооб-
ществами.

Меняется и международный 
контекст. В свете последних 
изменений в российской обра-
зовательной политике, включая 
выход из Болонской системы 
в 2022 году и начало демон-
тажа традиционной системы 
уровней образования в 2023 
году, Казахстан сталкивается с 
необходимостью выбора между 
поддержанием совместимости 

с российской образовательной 
системой и сохранением своей 
ориентации на международные 
стандарты. Этот выбор ставит 
перед казахстанской академией 
задачу поиска эффективных 
путей адаптации и сохранения 
независимости в условиях эко-
номического и политического 
давления.

Фото: Shutterstock/Vladimir Tretyakov

Фото: Shutterstock/yevgeniy11

Фото: Shutterstock/Romsvetnik

Вадим НОВИКОВ, 
антимонопольный экономист, 

assistant professor школы 
предпринимательства и инноваций 
«Алматы менеджмент университет» 

(AlmaU)
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Сам проект не один раз менял-
ся, но генплан и зонирование в 
основном сохранили.

За последние десятилетия 
территория вуза сократилась 
более чем на четверть (до 72,2 
га), а планируемое строитель-
ство может лишить КазНУ не 
только функционального зони-
рования, но и обеспечивающих 
зонирование парковых зон. По 
крайней мере, это следует из 
планов реконструкции КазНУ и 
макета, представленных вузом 
президенту страны.

Программа развития КазНУ, 
предусматривающая второй этап 
строительства, была утверждена 
в июле 2022-го. Фактически в ней 
говорится о кратном увеличении 
площади существующих админи-

стративных и учебных корпусов, 
общежитий, спортивных соору-
жений, а также строительстве на-
учно-исследовательского центра, 
центра инноваций, технопарка и 
больницы с поликлиникой.

«Планируемая площадь за-
стройки территории универси-
тета – не менее 500 тыс. кв. м. 
Этажность объектов – в пределах 
девяти этажей. Планируемые 
сроки начала и окончания строи-
тельства зданий – 2024–2026 
годы», – сообщил «Курсиву» член 
правления – проректор по фи-
нансовой части КазНУ Калилла 
Абдуллаев.

Учебные 
и административные 
здания

На сегодня у университета 18 
учебных и лабораторных корпу-
сов. «Ряд факультетов построен 
в 50-х годах, и находятся они 
далеко от основного кампуса (в 
других районах города – «Кур-
сив»). Это создает неравенство 
в получении образования среди 
студентов, обучающихся на раз-
ных факультетах одного и того 
же университета», – обосновали 
причины строительства новых 
корпусов в КазНУ. 

Второй этап строительства 
предусматривает возведение 
учебных зданий на 14 770 мест 
для десятка факультетов. В кам-
пусе появятся здания факуль-
тетов информационных техно-
логий (2550 мест), биологии 
и биотехнологии (2310 мест), 
филологии (2000 мест), филосо-
фии и политологии (1650 мест), 
юриспруденции (1200 мест), 
международных отношений 
(820 мест), востоковедения (720 
мест), а также исторический (670 
мест) и географический (2850 
мест) факультеты. 

Судя по макету, новые здания 
расположатся по обе стороны от 
центральной аллеи КазНУ (юж-

нее действующих факультетов), 
на месте свободных полей между 
учебной, жилой и хозяйствен-
ной частями, которые по перво-
начальному генплану должны 
были стать парковыми зонами. 
Между новыми учебными корпу-
сами разобьют парк с фонтаном 
«Спирали времени», появятся 
фуд-корт и рекреационная зона, 
центром которой станет малая 
архитектурная форма «Стелла 
науки».

Новый медицинский факуль-
тет, кроме учебных помещений, 
будет включать больницу, поли-
клинику, дневной стационар и 
медицинские лаборатории об-
щей площадью 35 тыс. «квадра-
тов». Ранее вуз уже анонсировал 
строительство в 2020–2025 годах 
научно-технологической долины 
«Аль-Фараби» стоимостью $1 
млрд, включающей больницу 
на 500 коек и медико-биологи-
ческую лабораторию. Инвестор 
– турецкая Görkem Co. – подпи-
сал с КазНУ инвестиционное 
соглашение на строительство 
этих объектов, оснащение их 
оборудованием и подготовку 
специалистов в области IT, инно-
ваций и медицины. После реали-
зации научный центр перейдет в 
госсобственность, а возмещать 
затраты инвестор будет за счет 
совместной операционной дея-
тельности. 

Также на территории вуза дол-
жен появиться центр инноваций 
и технопарк – каждый не менее 
чем на 6 тыс. «квадратов». Плюс 
спортивные сооружения общей 
площадью 3 тыс. кв. м.

Со стороны северного входа 
в КазНУ (с улицы Тимирязева), 
справа и слева от существующей 
арки, на месте парковых зон 
планируют построить две баш-
ни научно-исследовательского 
центра на 12 тыс. «квадратов» 
с эксплуатируемой кровлей и 
зелеными насаждениями на ней.

А у южного входа (с проспекта 
Аль-Фараби) вырастет футури-
стическое здание ректората, 
«рассчитанное на количество 
педагогического состава», тоже 
на 12 тыс. кв. м.

«Проект очень масштабный. 
В подобных проектах сначала 
нужно изучить участок и суще-
ствующие здания, определить, 
насколько они устарели, насколь-
ко эффективно используются, 
справляются ли с нагрузкой. 
Возможно, эффективность ис-
пользования пространства мож-
но было бы повысить за счет 
внутренней перепланировки. 
Только на основе этого анализа 
можно строить планы о допол-
нительных объектах. Из макета 
непонятно, для чего возводятся 
здания. Нет ничего о внутреннем 
наполнении, а это в университе-
те главное», – считает архитектор 
Алина Бейсенова. 

Общежития
Количество мест в общежити-

ях утроится. К 17 имеющимся 
студенческим общежитиям на 6 
тыс. мест добавятся новые на 12 
тыс. мест. Ими планируют уплот-
нить застройку в южной части 
студгородка. Три здания обще-
житий, если судить по макету 
реновации, будут расположены 
западнее существующего факуль-
тета биологии и биотехнологии 
(с юга от пруда). 

«С ввода в эксплуатацию обще-
житий прошло более 30 лет. Уро-
вень комфорта в студенческих 
общежитиях низкий, помещения 
изношены и требуют ремонта. 
Для обеспечения нуждающихся 
студентов общежитием универ-
ситету необходимо дополни-
тельно 12 тыс. мест», – пояснил 
ректор на одной из встреч.

В юго-восточной части кампу-
са (вблизи Esentai Tower и строя-
щегося бизнес-центра), а также 
на пустыре вдоль реки Есентай 

(севернее стадиона) планируют 
построить 6–8-этажное жилье 
для преподавателей. 

В более ранних планах на 
пустыре у реки Есентай к июлю 
2021-го должно было появиться 
самое крупное в стране 9-этаж-
ное общежитие в форме полу-
круга на 1250 койко-мест. К его 
строительству приступили в 
2020 году – выровняли площадку, 
подготовили котлован. Но после 
смены ректора в начале 2021 
года строительство остановили, 
а договор, заключенный между 
прежним ректором и подряд-
чиком – ТОО «СК Самрук-Ку-
рылыс», решили проверить на 

соответствие законодательству, 
соблюдение прав и интересов 
вуза. «На сегодняшний день в 
университете ведется разработка 
новой Концепции развития Каз-
НУ им. аль-Фараби», – сообщил 
тогда «Курсиву» и. о. проректора 
КазНУ Олжас Есеналин.

Согласно текущей концепции 
жилыми квадратами планирует-
ся обеспечить более двух тысяч 
нуждающихся в жилье препода-
вателей и сотрудников универ-
ситета. «Для сохранения кадров, 

привлечения и поддержки мо-
лодых талантливых специали-
стов необходимо строительство 
служебного жилья. Реализация 
данного предложения позволит 
значительно повысить уровень и 
качество жизни преподавателей 
и специалистов университета», – 
уверен ректор КазНУ.

Кто создает новую 
архитектурную 
концепцию КазНУ

Разработка архитектурной 
концепции и эскизного проекта 
обновленного кампуса КазНУ по-
ручена архитектурно-строитель-
ной компании ТОО «СП NEFT». 

Судя по странице в Instagram, в 
портфолио компании разработ-
ка рабочего проекта городского 
суда, пожарного депо и акаде-
мии дзюдо в Алматы, стадиона 
в Караганде, нескольких жилых 
комплексов и административных 
зданий. «Курсив» не нашел в 
портфеле господрядчика проек-
тов, соизмеримых по масштабам 
с модернизацией кампуса КазНУ.

При проектировании техниче-
ски сложного объекта СП NEFT 
предстоит учесть наличие на 

территории студгородка исто-
рических памятников культу-
ры местного значения (Дворец 
студентов), правительственных 
сетей связи, а также тектони-
ческого разлома. Техзаданием 
предусмотрено комбинирование 
новых зданий с существующи-
ми объектами, обеспечение 
пешеходных, велосипедных и 
визуальных связей, уличного, 
ландшафтного и фасадного ос-
вещения. 

До конца марта 2024 года под-
рядчику предстоит не только со-
здать архитектурную концепцию, 
но и согласовать ее с заказчиком 
в лице руководства КазНУ, Градо-
строительным советом, а также 
Управлением городского плани-
рования и урбанистики Алматы. 

После этого у строителей оста-
нется около 2,5 лет, чтобы во-

плотить масштабный проект 
(планируемый срок завершения 
строительства – 2026 год).

Кто оплатит 
реконструкцию КазНУ

«Источником финансирования 
строительства университетских 
общежитий являются привле-
ченные средства потенциальных 
инвесторов по механизму АО 
«Финансовый центр», – сообщил 
«Курсиву» Калилла Абдуллаев.

Это означает, что инвесторы за 
счет собственных средств постро-
ят общежития, а Министерство 
образования и науки обеспечит 
госзаказ – в течение восьми лет 
будет оплачивать каждое кой-
ко-место, занятое студентом. За 
период действия договора ГЧП 
инвестор может получить из бюд-
жета до 4 млн тенге за каждого 
проживающего. Средняя стои-
мость строительства общежития, 
указанная в программе развития 
КазНУ, – 2–5 млрд тенге. Ожидае-
мая окупаемость, по данным 
инвесторов, реализующих по-
добные проекты, – четыре-пять 
лет. Кроме получения госзаказа, 
инвестор может рассчитывать 
на ежемесячную плату за про-
живание от студентов, а также 
зарабатывать за счет коммер-
ческих объектов в общежитии 
– магазинов, парикмахерских, 
химчисток и так далее. 

Источники и объемы финанси-
рования строительства учебных 
корпусов и других объектов, по 
словам проректора по финан-
совой части КазНУ, до сих пор 
«находятся на рассмотрении 
уполномоченных государствен-
ных органов». Официально пока 
известна лишь стоимость услуг 
по разработке ФЭО (подрядчик 
ТОО «Ramusta») и архитектурной 
концепции с эскизным проектом. 
Согласно госконтрактам это 22,4 
млн тенге и 276,7 млн тенге, со-
ответственно.

Уплотнение мозгов
Как изменится территория КазНУ в ближайшие три года

Учебные корпуса

Общежития для студентов
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Научно-
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Общежития
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Общежития
для преподавателей

План реконструкции КазНУ

Общежития для студентов
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щего возврата инвестиций: всегда 
проще продать редкий экземпляр.  

Согласно отчету исследователь-
ского института Credit Suisse, 
цена на сумки люксовых брендов 
– конечно, прежде всего имеется 
в виду Hermès – поднялась за 2022 
год на 15%. А за последние 10 лет 
– на 75%.  

Как подчеркивал в 2020 году 
(когда коллекционные женские 
сумки впервые возглавили индекс 
инвестиционной привлекатель-
ности предметов роскоши Knight 
Frank) директор исследований 
рынка искусства Knight Frank 
Себастьян Дути: «Формирова-
ние индекса для женских сумок 
стало возможным только сейчас 
благодаря той частоте, с которой 
многие шедевры этой катего-

рии предлагаются сегодня на 
аукционах. Хотя сумки, вы-
пускаемые другими преми-
альными брендами, напри-
мер Chanel и Louis Vuitton, 
также привлекательны 
для коллекционирования, 

именно изделия мар-
ки Hermès продаются 

по самым высоким 
ценам и считаются 
наиболее популяр-

ными».

Не Birkin единой
Впрочем, по данным того же 

отчета Credit Suisse, стоимость 
сумок Chanel в прошлом году 
выросла по сравнению с 2021-м
еще больше, чем Hermès: на 24,5%. 
Эксперты Bloomberg тоже сове-
туют присмотреться к Chanel – к 
классической модели Classic Flap. 
Правда, рекорд для сумок фран-
цузского бренда на аукционах – 94 
500 евро – установила не изящная 
стеганая любимица самой Маде-
муазель, а черная сумка-тоут из 
крокодиловой кожи 2010 года, 
которую почти каждый день носил 
креативный директор марки Карл 
Лагерфельд – она была одним из 
лотов аукциона Sotheby’s в Париже 
в 2021 году, где были выставлены 
вещи из поместья «кайзера моды». 
То есть ее купили не ради дизайна 
или бренда, а ради имени Карла Ла-

герфельда. И это обычная история 
для аукциона: вещи с персональ-
ной историей продаются лучше. 
Другое дело, что эту историю сна-
чала надо создать. Так на Christie’s 
продали целый комплект багажа 
Louis Vuitton, который в свое время 
пересек океан на знаменитом кора-
бле Queen Mary – даже дорожные 
бирки первого класса сохранились.    

Дама продавала багаж  
Хотя с Louis Vuitton все сложно. 

Да, продажи вещей знаменито-
го дома на аукционах нередко 
превышают сотни тысяч евро и 
долларов, но обычно речь идет 
именно о багаже – а как сравни-
вать сложные чемоданы (больше 
похожие на шкафы) с женскими 
сумками? Например, в 2017 году на 
аукционе Christie’s ушел с молотка 
результат коллаборации Louis 
Vuitton X  Supreme того же года: 
чемодан размером 90 х 51 х 48 см. 
Ушел по рекордной цене в 149 825 
евро – в три раза дороже, чем он 
за пару месяцев до этого обошелся 
покупателю. 

Список вещей от Louis Vuitton, 
что продались на аукционах за 
десятки и тысячи долларов, можно 
продолжить, но среди этих чемо-
данов, сундуков и прочего багажа 
в лучшем случае найдется лишь 
пара сумок – зато каких. Марк 
Джейкобс, бывший  креативный 
директор Louis Vuitton, в 2002 
году привлек к сотрудничеству 
японского художника Такаши Му-
раками. Один из самых известных 
современных художников Страны 
восходящего солнца обновил леген-
дарную монограмму бренда. Сумки 
с разноцветными буквами и симво-
лами Louis Vuitton  на непривыч-
ных черном и белом фоне имели 
огромный успех, сотрудничество 
Мураками и люксового модного 
дома длилось более 13 лет. В 2014 
году на аукционе Sotheby’s в Гон-
конге был продан комплект Louis 
Vuitton Murakami – за 11 630 евро. 

А  н а  н е д а в н е м  а у к ц и о н е 
Handbags online: The Paris Edit сно-
ва ушел комплект из коллаборации 
Louis Vuitton X  Supreme 2017 года 
– ярко-красные дорожная сумка, 

рюкзак, очки и прочее – за 22 680 
евро, с небольшим превышением 
оценочной стоимости. 

Долгоиграющие 
и краткосрочные 
сумочные инвестиции

Кроме вышеназванных брендов, 
в число «инвестиционных сумоч-
ных» входят Fendi, Dior, Prada и 
другие. Автор сумочных бестселле-
ров последних лет – Bottega Veneta, 
показывает рекордные результаты 
даже для люкса: стоимость моделей 
Mini Loop Camera и Small Bucket в 
конце 2022 года увеличилась сразу 
на 50%. Правда, некоторые экспер-
ты считают, что это ненадолго, и 
относят сумки этой марки к раз-
ряду краткосрочных инвестиций.

Что же советуют покупать, так 
чтобы всерьез – и надолго? По 
мнению специалистов, «инвести-
ционная» сумка должна отвечать 
нескольким критериям – впрочем, 
необязательно, чтобы всем сразу. 

• Уникальность. Например, 
сумка из кожи нильского 
крокодила или других мате-
риалов, которые больше не 
используются (запрещены).

• Ограниченный выпуск. 
Причем это необязательно 
коллаборации – могут быть 
и лимитированные серии 
классических моделей, на-
пример, Lady Dior – они 
иногда удивляют.

• Опять уникальность, но 
уже другая: речь идет о вин-
тажных моделях, что больше 
не выпускаются. Пример: 
сумка Kelly из ящерицы, 
которую в 1989 году купили 
за $2595, а в 2015-м перепро-
дали за $45 363.

• Ручная работа – ну это по-
нятно.

• Документация и полная 
упаковка: коробка, мешок, 
карточка (открытка) и т. д. 

А начинать большинство экспер-
тов рекомендует, конечно, с Birkin. 
Цена вопроса – от $10 тыс.

Дворец Республики, 8 декабря,
20:00

Almaty Arena, 2 декабря,
19:00 Almaty Theatre, 13–14 декабря

Almaty Arena, 15 декабря,
20:00

Akon в Алматы

Балет «Щелкунчик»
с участием труппы Balletto 
Nazionale Italiano в Алматы

Ратович. Новогодний сезон
в Алматы

Дворец Республики,
22 декабря, 20:00

Новый Год с BN Team
Orchestra в Алматы

Best of season
Ne Prosto Orchestra

Вложитесь в сумку

Золотой «Бамбук» Gucci 
и классика Hermès

17 и 20 ноября завершились два 
международных аукциона, где вся 
надежда была на сумки. 

Первый так и назывался – 
Handbags online: The Paris Edit, 
среди лотов были Louis Vuitton, 
Chanel, Hermè s, но в качестве 
«хедлайнера» выступал Gucci с 
его знаменитой моделью Bamboo. 
Результаты разочаровали: из трех 
представленных Bamboo две не 
достигли нижней границы 
эстимейта (предва-
рительной оценки), 
и только одна нена-
много ее превысила. 
Тем не менее самой 
дорогой сумкой аукцио-
на Christie’s все равно 
стала Bamboo: за 138,6 
тыс. евро ушла модель 
из черной кожи, где 
знаковая деталь сум-
ки – бамбуковая ручка 
– выполнена из золота 
и инкрустирована брил-
лиантами. 

Результаты второго аук-
циона – Collecting Classic 
L u x u r y  ( B o n h a m s ) , 
скромнее, но там и не 
было сумок с бриллиан-
тами. Две классических 
35-сантиметровых Togo Birkin, 
коричневая и черная, 2004 и 2016 
годов, были проданы за $9600 
и $10 240, еще раз подтвердив: 
Hermès – это лучшая сумочная 
инвестиция. Для сравнения: цена 
на эту же модель, но уже 2023 
года, в США составляет $13 500, 
в странах Европы – 9850 евро. То 
есть правило, что люксовая вещь 
теряет 30% своей стоимости, как 
только вы переступаете со своей 
покупкой порог бутика, в случае с 
Hermès по-прежнему не работает. 

Кроме того, именно Hermès бьет 
аукционные рекорды. Например, 
сумку Himalaya Retourné Kelly – из 
кожи аллигатора, с бриллианта-
ми – в прошлом году продали на 
Sotheby’s за $353 тыс. Что, впро-
чем, не превысило лучший ре-
зультат для сумок вообще и сумок 
Hermès в частности: самой дорогой 
в истории остается Birkin – $382 
тыс. на аукционе Christie’s в 2017 
году в Гонконге (Niloticus Crocodile 
Himalaya Birkin из кожи нильского 
крокодила, с фурнитурой из белого 
золота и 245 бриллиантами общим 
весом почти 10 карат). 

Главный секрет Hermès, по мне-
нию специалистов – это, понятно, 
качество, дизайн, стиль, но и огра-
ниченный тираж. Вместо того что-
бы выпускать как можно больше 
популярных моделей, руководство 
марки, наоборот, строго регулиру-
ет их количество – то ли ради кли-
енток, чтобы они ощущали свою 
неповторимость, то ли ради буду-

В начале декабря 
прошлого года Credit 
Suisse прогнозировал, 
что сумки люксовых 
брендов станут лучшей 
инвестицией в предметы 
коллекционирования в 
ближайшие 12 месяцев. 
А по данным Data 
Bridge Market Research, 
среднегодовой темп 
роста рынка роскошных 
сумок с 2021 по 2029 год 
составит 8,20%, и объем 
рынка увеличится с 
$22,61 млрд в 2021 году 
до $42,48 млрд в 2029-м. 
Все дело в миллениалах 
и «зетах» – они, согласно 
исследованию, тратят 
большую часть своих 
денег на покупку 
люксовых вещей. 
Рассказываем, как 
обстоят дела с сумочными 
инвестициями уже 
сегодня.

Самира САТИЕВА

Сумка Birkin, Hermès. 
Фото: onlyauthentics.com

Сумка Bamboo, Gucci. 
Фото: Gucci

Сумка Supreme, Louis Vuitton.

Сумка Mini Loop Camera, Bottega Veneta. Сумка Kelly, Hermès, 1995 год. Фото: christies.com Сумка Lagerfeld, Chanel. 

Сумка Himalaya Birkin, Hermès. Фото: Getty Images

Сумка Louis Vuitton 
из совместной коллекции с Такаси Мураками. 

Фото: sothebys.com
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